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●O uso de radares em estradas 
e rodovias gera debates inten-
sos sobre segurança viária e 
interesses fi nanceiros. Embora 
sejam eficazes na redução de 
acidentes e no controle de ve-
locidade, muitos questionam 
se sua instalação tem objetivos 
educativos ou apenas arrecada-
tórios, especialmente quando 
limites de velocidade e sinali-
zações são problemáticos. No 
Paraná, uma lei que proíbe ra-

Lei que proíbe radares em 
rodovias estaduais do
PR pode ser derrubada
●O deputado Luiz Claudio Romanelli
apresentou um Projeto de Lei que
busca revogar a proibição de radares 
em rodovias estaduais do Paraná

●Uma das empresas que pode ser 
benefi ciada com isso é a Velsis, co-
nhecida nacionalmente e com vá-
rias polêmicas e investigações

dares estaduais pode ser revo-
gada por proposta do deputado 
Luiz Claudio Romanelli, per-
mitindo ao DER-PR contratar 
equipamentos de fi scalização, 
mas proibindo pagamentos ba-
seados na produção, prática que 
gerou polêmicas no passado. A 
possível volta dos radares no 
Estado reacende o debate so-
bre empresas envolvidas nesse 
setor, como a Velsis, conheci-
da nacionalmente, mas com 

●A temporada de 2024 da Fór-
mula Truck será encerrada nes-
te fim de semana na pista do 
Autódromo Internacional Zil-
mar Beux, em Cascavel, com a 
realização da última etapa da 
temporada. Como ocorreu em 
2023, o piloto da casa, Pedro 
Muff ato, tem a possibilidade de 
ser campeão em Cascavel. No 
ano passado, Muff ato venceu a 
última corrida do ano e faturou 
o primeiro título. Mas chegou 
para a prova como líder com fol-
ga. Agora, a situação é um pouco 
mais complicada para o expe-
riente piloto, que vai para esta 
etapa em segundo lugar, atrás 
do líder Rafael Fleck. Para ser 
campeão sem depender de ou-
tros resultados, Muff ato precisa 
somar todos os pontos possíveis 
na etapa que fecha o calendário. 
Fazer a pole-position, a volta 
mais rápida e ainda vencer a 
corrida. Mas além de ter venci-
do a corrida do ano passado, que 
lhe rendeu o título, neste ano, 
Muff ato já venceu uma prova em 
Cascavel no mês de junho. As 
atividades de pista da Fórmula 
Truck iniciam nesta sexta-feira 
(29). A corrida será no domingo 
(30). Esportes ● P.6

Truck terá 
decisão 
no Beux

●O edital do Lote 3 das novas 
concessões rodoviárias do Pa-
raná, publicado pela ANTT, in-
clui a construção de dois novos 
contornos rodoviários no Vale 
do Ivaí e diversas melhorias vi-
árias. O leilão, marcado para 12 
de dezembro na B3, prevê in-
vestimentos de R$ 9,87 bilhões 
em obras e R$ 6,04 bilhões em 
conservação e operação de 
569,75 km de rodovias estadu-
ais e federais. Em Apucarana, 
o Contorno Leste terá 13,8 km, 
sete viadutos e dez pontes, en-
quanto o Contorno Norte será 
duplicado. Outras obras in-

cluem viadutos, passarelas e 
uma ciclovia. Em Califórnia, 
será construído um contorno 
de 5,4 km, com dois viadutos 
e quatro pontes. Mandagua-
ri, Jandaia do Sul, Cambira e 
outros municípios também re-
ceberão melhorias, como via-
dutos, duplicações e ciclovias. 
O Lote 3 abrange ainda obras 
em Ponta Grossa e na região de 
Londrina, incluindo as rodo-
vias PR-445, PR-323 e PR-090. 
A concessão busca modernizar 
a infraestrutura e melhorar a 
segurança no tráfego rodoviá-
rio. Público ● P.4

●A Copel apresentou um con-
traste signifi cativo entre os in-
teresses de seus acionistas e os 
de seus funcionários, conforme 
apurado pelo jornal Plural. Em 
um momento em que a empresa 
negocia a data-base com seus 
trabalhadores, anunciou um 
pagamento de R$ 600 milhões 
em dividendos, representando 
quase metade do lucro líquido 
registrado neste ano, de R$ 1,21 
bilhão. Por outro lado, propôs 
apenas a reposição da infl ação 
aos empregados e ameaçou re-

tirar a garantia da data-base. 
Em uma assembleia conjunta, 
92,61% dos trabalhadores rejei-
taram a proposta da empresa, 
mesmo diante das ameaças. O 
resultado refl etiu a insatisfação 
dos 3.252 votantes, de um total 
de 4.426 trabalhadores próprios 
da companhia. A decisão foi 
pela solicitação de reabertura 
da mesa de negociação. O co-
municado sobre os dividendos 
foi feito no dia 25 de novembro, 
na véspera do evento Copel 
Day. Público ● P.3

histórico de irregularidades. 
A empresa foi investigada em 
diversos estados por suspeitas 
de fraudes em licitações, pa-
gamento de propinas e sone-
gação fi scal. Em 2019, foi alvo 
de um inquérito no Sergipe por 
irregularidades em contratos. 
Além disso, em 2018, a Cele-
par anulou um pregão de R$ 
50 milhões vencido pela Velsis 
devido a denúncias de direcio-
namento no edital. Público ● P.3

Lote 3 do pedágio prevê 
melhorias no Vale do Ivaí

Polêmicas da Copel em
negociações da data-base 

EM NÚMEROS
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O dólar bateu R$ 6 pela primeira 
vez na história ontem (28), em 
reação ao aumento da isenção 
do IR para quem ganha até R$ 
5 mil e às medidas do pacote de 
contenção de gastos do gover-
no federal. O movimento vem 
um dia depois da moeda norte-
-americana atingir a cotação de 
R$ 5,913, o maior valor nominal 
desde que o real começou a cir-
cular, em 1994. Público ● P.2

Economia
Dólar bate R$ 6 
com o aumento da 
isenção do IR

1999
A lei que proíbe implantação 
de radares foi feita em 1999 e 
aprovada em 2003 pela Alep

O Futebol Clube Cascavel irá vi-
venciar uma situação inédita em 
2025. O time vai participar pela 
primeira vez da Copa São Pau-
lo de futebol júnior, a chamada 
Copinha. E o time do técnico 
Cesar Bueno faz parte do Grupo 
20 e irá enfrentar o Referência, 
o Boavista e o Sport Recife. Em 
entrevista ao Gcast, o treinador 
fez uma análise dos adversários 
da Copinha. Esportes ● P.6

FC Cascavel
Técnico analisa 
adversários da 
Copa São Paulo

O Cascavel Futsal anunciou on-
tem (28) a renovação do contrato 
com o técnico Deividy Hadson 
por mais uma temporada. No co-
mando da equipe desde maio de 
2024, Deividy conduziu o time 
em 40 partidas, acumulando 20 
vitórias, 10 empates e 10 derro-
tas, com um aproveitamento de 
58,3%. No Cascavel Futsal, o fo-
co do treinador está em alcançar 
novos títulos. Esportes ● P.6

Comandante
Cascavel Futsal 
renova com 
Deividy Hadson
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O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, foi à 
rede nacional na noite 

de quarta-feira para 
comunicar as medidas 

de ajuste fiscal do 
governo Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), 
prometidas desde 

meados de outubro

Dólar bate R$ 6
com pacote
fiscal e aumento 
da isenção do IR

Economia O pacote chega ao Congresso faltando um 
mês para o início do recesso parlamentar e com uma 
agenda carregada de votações na área econômica
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Vídeos Institucionais.

O patamar foi atingido 
às 11h20, e permaneceu 
rondando a marca 
histórica. Às 13h22, 
a alta era de 1,46%, 
com o dólar cotado a 
R$ 6,000. Já a Bolsa 
despencou 1,36%, 
aos 125.922 pontos. O 
movimento vem um dia 
depois da moeda norte-
americana atingir a 
cotação de R$ 5,913

DA REDAÇÃO
Cascavel 

lO dólar bateu R$ 6 pela primeira 

detalhou as medidas fiscais ao 
lado da equipe econômica do 
governo.

Em sua fala de abertura nes-
ta quinta, Haddad disse que os 
cortes não se relacionam direta-
mente com a reforma da renda, 
na qual se inclui a proposta de 
aumento da faixa de isenção do 
IR. “Não queremos confundir 
o tema reforma tributária com 
o tema de medidas que visam 
a reforçar o arcabouço fiscal”, 
afirmou.

Mas, para o mercado finan-
ceiro, as duas são indissociáveis. 
“Os investidores provavelmente 
receberam de braços abertos esse 
valor significativo de R$ 70 bi-
lhões, mas a surpreendente me-
dida de isentar os salários até R$ 
5.000 está contendo o otimismo”, 
avalia Eduardo Moutinho, ana-
lista de mercados do Ebury Bank.

“É difícil interpretar o anún-
cio de outra forma que não co-
mo uma tentativa de recuperar 
o apoio popular após a notável 
perda de fôlego da esquerda, re-
sultante das eleições municipais 
e da vitória de Donald Trump 
nos Estados Unidos. A inclusão 
de medidas ambíguas é sinal do 
que podemos esperar nos próxi-
mos dois anos: um governo que 
faz o possível para atingir o mí-
nimo resultado econômico acei-
tável e garantir o apoio popular”.

A Fazenda estima que o au-
mento da faixa de isenção terá 
um impacto de cerca de R$ 35 
bilhões na arrecadação federal. 
Isso será compensado, segundo 
Haddad, por uma alíquota míni-
ma de 10% no IR para quem ga-
nha mais de R$ 50 mil por mês, 
o equivalente a R$ 600 mil por 
ano, proposta conhecida como 

nando Haddad, foi à rede na-
cional na noite de quarta-feira 
para comunicar as medidas de 
ajuste fiscal do governo Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), pro-
metidas desde meados de ou-
tubro. De um lado, anunciou o 
aumento da isenção da tabela do 
IRPF (Imposto de Renda da Pes-
soa Física) para quem ganha até 
R$ 5 mil mensais, uma das pro-
messas de Lula enquanto ainda 
era candidato à presidência. De 
outro, afirmou que o pacote de 
contenção de gastos, costurado 
há semanas pela Fazenda, te-
rá impacto de R$ 70 bilhões nas 
contas públicas até 2026. Num 
horizonte mais longo, a previsão 
é poupar R$ 327 bilhões entre 
2025 e 2030, disse o ministro 
em entrevista coletiva, na qual 

vez na história ontem (28), em 
reação ao aumento da isenção 
do IR (Imposto de Renda) pa-
ra quem ganha até R$ 5 mil por 
mês e às medidas do pacote de 
contenção de gastos do gover-
no federal, detalhadas em en-
trevista coletiva. O patamar foi 
atingido às 11h20, e permane-
ceu rondando a marca históri-
ca. Às 13h22, a alta era de 1,46%, 
com o dólar cotado a R$ 6,000. 
Já a Bolsa despencou 1,36%, aos 
125.922 pontos. O movimento 
vem um dia depois da moeda 
norte-americana atingir a co-
tação de R$ 5,913, o maior valor 
nominal desde que o real come-
çou a circular, em 1994. A base 
nominal desconsidera a inflação 
do cálculo.

O ministro da Fazenda, Fer-

Governo e Congresso esperam
votar corte de gastos neste ano
Por outro lado, a reforma 
tributária da renda só 
deverá ser apreciada em 
2025 com objetivo de 
começar a valer em 1º de 
janeiro de 2026

Agência Brasil
Agência Brasil

lAs medidas de corte de gastos 
obrigatórios apresentadas pelo 
governo federal nesta semana 
devem ser votadas na Câmara 
dos Deputados e no Senado até o 
fim deste ano, segundo preveem 
o Executivo e as lideranças do 
Congresso Nacional. Como res-
tam apenas três semanas para o 
início do recesso parlamentar, a 
ideia é que o projeto de lei com-
plementar (PLC) e a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
que tratam do corte de gastos 
sejam apreciados na Câmara nas 
próximas duas semanas e, no 
Senado, na última semana de 
trabalhos legislativos, entre 16 e 
20 de dezembro. Por outro lado, 
a reforma tributária da renda só 
deverá ser apreciada em 2025 
com objetivo de começar a valer 
em 1º de janeiro de 2026. As me-
didas preveem a isenção do Im-
posto de Renda (IR) para quem 
ganha até R$ 5 mil e a taxação 
extra de 10% para quem recebe 
acima de R$ 50 mil.

Em reunião com os ministros 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
e das Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, ontem (28), 

o presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), compro-
meteu-se a votar os textos ainda 
neste ano. “Nosso compromis-
so no Senado é que, tão logo a 
Câmara dos Deputados aprecie 
a PEC e o PLC, o Senado sub-
meta diretamente ao plenário 
para que possa ser ratificado em 
revisão àquilo que a Câmara fi-
zer em relação a esse pacote”, 
explicou Pacheco. Segundo o se-
nador, por enquanto, não foram 
apresentadas pelas lideranças 
restrições ao pacote.

Em reunião com líderes da Câ-
mara na quarta-feira (27), o pre-
sidente da Casa, Arthur Lira (PP-
-AL), também se comprometeu 
a analisar os projetos ainda neste 
ano, segundo confirmou a as-
sessoria do parlamentar alagoa-
no. Fernando Haddad destacou 
que as lideranças receberam 
bem as medidas. “A reação dos 
líderes foi bastante favorável, 
um espírito de abertura muito 
grande para o diálogo. Então, 
saímos daqui com a esperança 
de que vamos construir um bom 
arranjo para o final do ano e para 
ter um orçamento com execução 
mais tranquila no ano que vem”, 
comentou.

Além do pacote de corte de 
gastos, o Senado tem a regula-
mentação da reforma tributária 
do consumo para votar. Antes 
do fim do ano, a Câmara e o Se-
nado devem analisar também os 
projetos de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) e da Lei Orçamen-

tária (LOA) de 2025. Isso sem 
contar uma série de projetos que 
estão na pauta das duas Casas, 
como os que tratam da amplia-
ção da imunidade tributária para 
igrejas, da regulação da Inteli-
gência Artificial e dos jogos de 
azar no Brasil.

Oposição
Enquanto isso, o líder da oposi-
ção no Senado, Marco Rogério 
(PL-RO), criticou o anúncio do 
governo por incluir, junto com 
o corte de gastos, medidas para 
isenção do Imposto de Renda. 
“Por que o mercado age de for-
ma desconfiada, desconfortável, 
negativa? Porque o governo ti-
ra com a mão e dá com a outra. 
Então, é um governo que não 
tem compromisso com a agenda 
fiscal”, afirmou. Questionado 
por jornalistas se a oposição fi-
cará contra a isenção do IR para 
quem ganha até R$ 5 mil, o líder 
da oposição disse que “é preciso 
estudar com profundidade todas 
as medidas, todas as propostas 
que estão sendo apresentadas”. 
Sobre o corte de gastos, Mar-
co Rogério indicou que ficará 
contra. “A oposição sempre de-
fendeu a pauta do controle de 
gastos, sempre defendeu o equi-
líbrio fiscal. Não é agora que nós 
vamos mudar o nosso discurso, 
mas não vamos embarcar numa 
proposta que é um grande faz de 
conta, uma proposta que pro-
mete muito e não entrega quase 
nada”, completou.

lharam as medidas de contenção 
de gastos, que levaram quatro 
semanas para vir a público. Com 
o anúncio, encerra-se um im-
bróglio de meses e a queda de 
braço entre a ala de aliados de 
Lula mais fiscalista e outra mais 
desenvolvimentista.

O pacote chega ao Congresso 
faltando um mês para o início do 
recesso parlamentar e com uma 
agenda carregada de votações 
na área econômica. As medidas 
de contenção de despesas serão 
enviadas por meio de uma PEC 
(proposta de emenda à Consti-
tuição) e um projeto de lei com-
plementar. A expectativa do go-
verno é que elas sejam aprovadas 
até o fim deste ano. Entre as me-
didas anunciadas, estão: limitar 
o ganho real do salário mínimo; 
revisão da regra de concessão do 
abono salarial; regulamentação 
dos supersalários; aperto nas re-
gras de acesso ao BPC (Benefício 
de Prestação Continuada); mu-
danças nas aposentadorias de 
militares; e limite do crescimen-
to de emendas parlamentares às 
regras do arcabouço fiscal. Leia 
a íntegra do pacote aqui.

“O pacote veio com um nú-
mero acima do esperado, até, 
mas a percepção que ficou foi 
que esse número pode ser irreal. 
Não agradou o fato de ter sido 
incluída a desoneração do IRPF 
para quem até R$ 5.000, porque 
não era esse o assunto. A reação 
do mercado hoje é em respos-
ta a essa comunicação falha: no 
momento em que finalmente 
divulgaram todas as medidas, 
também colocaram essa do IRPF 
no balaio”, diz Matheus Massote, 
especialista em câmbio da One 
Investimentos.

“taxação dos super-ricos”.
O governo estava pressionado 

por investidores para apresen-
tar medidas que garantissem o 
equilíbrio das contas públicas. 
A insatisfação do mercado era 
com o excesso de arrecadações 
extraordinárias, ou seja, não 
recorrentes para dar conta de 
uma crescente de despesas per-
manentes. Assim, a pressão era 
por ajustes na ponta dos gastos, 
e não só em reforços nos ganhos.

“É incoerente. O governo 
precisa equilibrar as contas, e 
a arrecadação já é recorde, en-
tão só precisa cortar gastos. Daí 
ele vai prejudicar a arrecadação, 

aumentando a isenção do IR”, 
afirma Denis Medina, econo-
mista e professor da Faculdade 
do Comércio.

De acordo com Haddad, a re-
forma sobre o IR tem pressupos-
to de neutralidade fiscal e visa 
assegurar a justiça tributária. Ele 
ainda afirmou que, se a proposta 
for aprovada pelo Congresso no 
próximo ano, ela passará a valer 
a partir de 1º de janeiro de 2026.

Na entrevista coletiva, Ha-
ddad e a equipe econômica deta-

O pacote de contenção de gastos anunciado por Haddad fez o dólar disparar Marcelo Camargo/ABr
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O resultado refl etiu a 
insatisfação dos 3.252 
votantes, de um total 

de 4.426 trabalhadores 
próprios da 

companhia. A decisão 
foi pela solicitação de 

reabertura da mesa 
de negociação

A FRASE

“É vedada a 
participação de 
empresas privadas 
no produto da 
arrecadação de 
multas registradas por 
excesso de velocidade 
nas estradas 
estaduais, inclusive as 
concessionárias”
LEI 12.826/1999

Copel prioriza acionistas e oferece infl ação aos funcionários
Em meio à negociação 
da data-base, a Copel 
apresentou o pagamento 
de R$ 600 milhões a título 
de dividendos. Por outro 
lado, aos funcionários, após 
propor apenas a reposição 
da infl ação, ameaça os 
trabalhadores com o fi m da 
garantia da data-base

Da redação
Cascavel

●A Copel apresentou um con-
traste signifi cativo entre os in-
teresses de seus acionistas e os 
de seus funcionários, conforme 
apurado pelo jornal Plural. Em 
um momento em que a empresa 
negocia a data-base com seus 
trabalhadores, anunciou um 
pagamento de R$ 600 milhões 
em dividendos, representando 
quase metade do lucro líquido 
registrado neste ano, de R$ 1,21 
bilhão. Por outro lado, propôs 
apenas a reposição da inflação 
aos empregados e ameaçou reti-
rar a garantia da data-base.

Em uma assembleia conjunta, 
92,61% dos trabalhadores rejei-
taram a proposta da empresa, 
mesmo diante das ameaças. O 
resultado refl etiu a insatisfação 

dos 3.252 votantes, de um total 
de 4.426 trabalhadores próprios 
da companhia. A decisão foi pela 
solicitação de reabertura da me-
sa de negociação.

O comunicado sobre os di-
videndos foi feito no dia 25 de 
novembro, na véspera do evento 
Copel Day. Em um fato relevan-
te, o vice-presidente de Finanças 

e de Relações com Investidores, 
Felipe Gutterres, anunciou que 
o Conselho de Administração 
aprovou o pagamento de R$ 600 
milhões em juros sobre capital 
próprio (JCP), com pagamento 
previsto para 23 de dezembro de 
2024. Os acionistas que consta-
rem nos registros da companhia 
até o dia 11 de dezembro de 2024 
serão benefi ciados.

A estratégia de distribuição de 
lucros é parte de uma política da 
empresa para maximizar retor-
nos aos investidores. Durante o 
Copel Day, os executivos tam-
bém anunciaram um plano de 
recompra de ações, envolvendo 
dividendos de até 10% das ações 
ordinárias (ON) e preferenciais 
nominativas classe B (PNB) em 
um prazo de 18 meses. Além dis-
so, foi confi rmada a venda de 13 
usinas, com retorno estimado de 
R$ 450 milhões.

Simultaneamente, a Copel 
destacou a implementação de 
uma “cultura de dono, de resul-
tados e de meritocracia” para os 
colaboradores. Segundo a em-
presa, o modelo busca fomentar 
uma mentalidade de responsa-
bilidade pelos resultados e so-
luções, como se os funcionários 
fossem donos da empresa.

Contudo, o tom positivo di-
recionado ao mercado não se 
refl etiu na relação com os em-
pregados. Antes da assembleia 
que deliberou sobre o acordo 
coletivo, a Copel enviou um co-
municado informando que, caso 
a proposta fosse recusada, não 
haveria mais garantia de pror-
rogação da carta da data-base. 
O documento afirmava que os 
benefícios do acordo coletivo de 

trabalho (ACT) fi cariam suspen-
sos até a decisão sobre o dissídio.

Apesar da pressão, os traba-
lhadores rejeitaram a oferta. 
Sindicatos apontaram que o rea-
juste proposto cria divisão entre 
empregados com salários de até 
R$ 6 mil e aqueles que ganham 
mais. Também denunciaram as-
sédio moral e ameaças por parte 
da empresa. “A empresa manda 

e-mails que consideramos ame-
aças. Se não aceitar a proposta, 
não tem mais negociação e retira 
a carta de garantia da data-base. 
Isso é assédio moral”, afi rmou 
Claudeir Fernandes, do Sindica-
to dos Eletricitários de Maringá 
e Região.

Com a recusa da proposta, os 
sindicatos notifi caram a comis-
são de negociação e planejam 

acionar o Ministério Público do 
Trabalho caso as negociações 
não sejam retomadas. Há ainda 
a possibilidade de paralisações 
ou até mesmo greve, caso to-
das as tentativas de diálogo se-
jam esgotadas. “Se a empresa 
se negar a valorizar e negociar, 
nós vamos chamar a categoria”, 
concluíram os representantes 
sindicais.

O presidente da Copel, Daniel Pimentel Wallace Martins/ANEEL 

Rodovias do Paraná Velsis, uma das principais empresas do ramo e com histórico controverso, pode ser uma 
das interessadas na causa. A empresa foi alvo em 2019, de um inquérito civil do Ministério Público do Sergipe

Projeto propõe derrubada de lei que
proíbe radares nas rodovias estaduais
Deputado Romanelli 
propôs um Projeto de 
Lei que derruba a lei 
de 2003, que proibia a 
instalação dos radares 
fi xos nas rodovias 
estaduais do Paraná, 
dando ainda mais 
espaço para empresas 
polêmicas

DA REDAÇÃO 
Cascavel  

●O uso de radares em estradas 
e rodovias é um tema polêmico 
que envolve um equilíbrio deli-
cado entre a segurança no trân-
sito e questões fi nanceiras e de 
gestão pública. Por um lado, os 
radares são ferramentas impor-
tantes para reduzir acidentes e 
salvar vidas, pois ajudam a coibir 
o excesso de velocidade, um dos 
principais fatores de risco em 
vias de alta circulação. Por outro 
lado, muitos críticos argumen-
tam que a instalação e operação 
desses equipamentos podem ter 
motivações mais arrecadatórias 
do que educativas ou preventi-
vas, especialmente quando os 
limites de velocidade ou a si-
nalização são questionados por 
motoristas. No Paraná, uma lei 
proíbe a instalação de radares 
em rodovias estaduais, mas po-
de ser derrubada em breve pe-
la Assembleia Legislativa após 
uma proposição do deputado 
Luiz Claudio Romanelli (PSD), 
que autoriza o DER a retomar a 
locação de equipamentos para 
controle de velocidade nas rodo-
vias estaduais. “As rodovias vi-
raram um espaço de vale-tudo. 
Vale imprudência, abuso e a lei 
do mais forte. Só não valem a 
legislação de trânsito, o respeito 
ao próximo e o bom senso”, sus-
tenta o deputado. O projeto de 
Romanelli será apresentado até o 
dia 25 de novembro e autoriza o 
DER-PR a locar “equipamentos 
eletrônicos, fotográfi cos, elétri-
cos, mecânicos ou similares, que 
tenham por fi nalidade exercer o 
controle e a fi scalização do trân-
sito em rodovias estaduais”. No 
texto, o deputado destaca que 
fi ca proibido o “pagamento por 
produção”, que foi um dos fa-
tores para a aprovação da lei de 
2003. “Fica o Departamento de 
Estradas de Rodagem do Esta-
do do Paraná proibido de con-
tratar a prestação de serviço de 
empresas privadas que tenham 
por finalidade exercer o con-
trole e a fi scalização do trânsito 
em rodovias estaduais”, diz a lei 
12.826/1999.

A Gazeta do Paraná tentou 
contato com Romanelli para en-
tender mais sobre a proposição 

mesmos e a transmissão eletrô-
nica de arquivos”.

Já neste ano, foi instaurada 
uma comissão com quatro in-
tegrantes para apurar possíveis 
irregularidades na execução do 
contrato firmado entre a Pre-
feitura de Anápolis com a Velsis 
Sistema e Tecnologia Viária. A 
Velsis também, em um contra-
to com a Perkons, Fiscal Tech 
e Dataprom, foi relacionada a 
denúncias que envolvem paga-
mento de propina e editais vi-
ciados. 

Radares 
Uma das possibilidades de im-
plantação nas rodovias do Pa-
raná é do Radar Doppler, que 
tem ganhado espaço em diversas 

cidades brasileiras, com a insta-
lação sendo liderada pela Velsis. 
A tecnologia, baseada no efeito 
Doppler, permite a captação de 
dados como velocidade, marca, 
cor e tipo de veículo, além de 
comportamentos do condutor, 
como o uso do cinto de seguran-
ça e do celular. Apesar da ino-
vação, sua implementação vem 
suscitando questionamentos 
sobre custo-benefício e impacto 
no controle de infrações.

Segundo Elisabeth Castro, 
superintendente comercial da 
Velsis, o principal diferencial do 
radar Doppler é sua característi-
ca não intrusiva. “Não tem corte 
no pavimento. Por não ser intru-
sivo, é possível confi gurar onde 
será o ponto de captura”, expli-

ca. Isso contrasta com modelos 
mais tradicionais, que requerem 
sensores instalados diretamente 
no solo.

Ainda assim, o alcance de até 
100 metros e a capacidade de 
monitorar até quatro faixas de 
trânsito levantam debates so-
bre a eficiência comparada a 
tecnologias existentes. Além 
disso, a promessa de evitar 
fugas, como motocicletas uti-
lizando o acostamento, e de 
acionar automaticamente câ-
meras para registro de infrações, 
é vista com cautela por espe-
cialistas que destacam a neces-
sidade de transparência nos da-
dos e nos métodos de operação.

Atualmente, o equipamento 
está presente em estados co-

mo Rio Grande do Sul, Paraná, 
Goiás, Bahia, Paraíba, Sergipe 
e Pará, totalizando 731 equipa-
mentos em funcionamento. Em 
São Paulo, onde foi instalado em 
janeiro deste ano, a expansão 
desperta atenção para o papel 
da fiscalização automatizada e 
os custos envolvidos na adoção 
dessa tecnologia.

Embora o radar Doppler ofe-
reça avanços, como o monito-
ramento detalhado e a possibili-
dade de aplicação em diferentes 
contextos urbanos, a pergunta 
que se coloca é: até que ponto sua 
adoção massiva atende aos inte-
resses públicos em mobilidade 
e segurança, ou se representa 
um movimento mais voltado a 
ampliação do monitoramento?

Radares estáticos são proibidos em rodovias estaduais do Paraná Divulgação/ASCOM/IPEM-PR

e também tentou contato com 
deputados da oposição para en-
tender qual a opinião a respeito 
da implementação do projeto de 
lei, mas até o fechamento da edi-
ção não obteve retorno. O proje-
to segue tramitando em regime 
normal na casa de leis do Paraná.

E essa possibilidade abre espa-
ço para que algumas empresas já 
estabelecidas no estado do Para-
ná possam expandir ainda mais a 
sua atuação. É o caso por exem-
plo de Sitran, Fiscal Tech, Data-
prom, Velsis e Perkons. A Velsis é 
a mais conhecida entre elas, com 
concessões e licitações em todo o 
Brasil, carregando também uma 
série de polêmicas.

A Velsis tem um histórico de 
irregularidades em diversas ci-
dades, entre elas Curitiba, Li-
meira e Salvador. A empresa foi 
alvo em 2019, de um inquérito 
civil do Ministério Público Es-
tadual do Sergipe, que buscava 
apurar condutas, em tese, carac-
terizadoras de improbidade ad-
ministrativa referente a supostas 
fraudes em licitação, pagamento 
de propina e ainda sonegação fi s-
cal, em contrato da empresa com 
a Superintendência Municipal 
de Transporte e Trânsito (SMTT) 
de Aracaju. A empresa operava 
através de um consórcio chama-
do Pátio Aracaju. 

Além disso, em 2018, a Cele-
par (Companhia de Tecnologia 
da Informação e Comunicação 
do Estado do Paraná) revogou 
um pregão de R$50 milhões, no 
qual a Velsis saiu vencedora, após 
uma ação popular indicar a exis-
tência de vícios no texto do edital 
e a possibilidade de a licitação 
estar sendo dirigida. O certame 
tinha como objetivo a contra-
tação de empresa de “prestação 
de serviços técnicos especiali-
zados e contínuos de tecnologia 
da informação, compreendendo 
a aquisição e armazenamento 
de dados, o processamento dos 
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Maiores altas se concentram 
em Curitiba e Região 
Metropolitana, Norte, 
Noroeste e Oeste do Estado. 
Aumento das contratações 
em 83% das cidades 
contribuiu para o ingresso 
ou reinserção de 163 mil 
pessoas no mercado de 
trabalho formal no Paraná 
até outubro deste ano

AEN
Curitiba

●O grande volume de novas vagas 
de trabalho com carteira assina-
da criadas em Curitiba e Região 
Metropolitana e nos grandes 
municípios das regiões Norte, 
Noroeste e Oeste, contribuíram 
decisivamente para que o Paraná 
chegasse a um saldo de 163.206 
empregos gerados entre janeiro e 
outubro. No total, 331 municípios 
registraram mais contratações do 
que demissões no ano, o equi-

valente a 83% das 399 localida-
des, o que fez com que o Estado 
tivesse o terceiro maior volume 
de trabalhadores ingressando ou 
retornando ao mercado de traba-
lho formal em 2024.

Os dados fazem parte do Ca-
dastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), divul-
gados na quarta-feira (27) pelo 
Ministério do Trabalho e Em-
prego (MTE). No detalhamento 
por município, Curitiba, cidade 
mais populosa, lidera com folga 
as contratações em nível estadu-
al com 45.915 vagas a mais com 
carteira assinada nos dez primei-
ros meses do ano em relação ao 
mesmo período do ano passado, 
correspondendo por 28,1% das 
vagas. Os municípios vizinhos 
da Capital também registraram 
bom desempenho, especial-
mente São José dos Pinhais, que 
aparece na vice-liderança esta-
dual com 7.692 novas vagas, mas 
também Colombo (3.501), Arau-
cária (3.015), Pinhais (2.848), 

Maioria dos municípios do 
Paraná tem saldo positivo 
de geração de empregos

Cascavel (5.748), Toledo (3.078) 
e Foz do Iguaçu (3.032). No to-
tal, 27 municípios geraram mais 
de 1.000 vagas de emprego em 
2024. Outros 130 criaram entre 
100 e 999 postos de trabalho no 
ano.

Contratações
Houve um grande equilíbrio na 
geração de empregos por gêne-
ro, com 82.111 homens e 81.095 
mulheres ingressando no mer-
cado de trabalho formal. Com 
isso, a proporção fi cou em 50,3% 
de trabalhadores para 49,7% de 
trabalhadoras contratados no 
período, um índice mais iguali-
tário do que aquele registrado em 

nível nacional, que foi de 52% de 
homens para 48% de mulheres.

Em Cascavel
Números divulgados pelo Cadas-
tro Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged) mostram 
que Cascavel criou, de janeiro a 
outubro, 5.748 vagas de empre-
go formal, ou seja, com carteira 
assinada. A geração de empregos 
em 2024 já supera os números 
registrados nos 12 meses do ano 
passado, quando foram abertas 
2.019 vagas. O crescimento foi 
de 184,7%. Neste ano, Cascavel 
alcançou o melhor desempenho 
desde 2021, quando 7.415 vagas 
foram criadas no mercado de 

trabalho. Faltando dois meses 
para o encerramento do ano, a 
projeção é de que os números fi -
quem próximos aos daquele ano. 
“Isso é refl exo do DNA da nossa 
cidade: uma cidade que traba-
lha, que investe, que empreende. 
Uma cidade exigente, que está 
sempre buscando estar à frente 
do seu tempo e investindo em 
qualidade de vida. Acabamos de 
completar 73 anos e somos uma 
cidade madura, unida, que sabe 
que tem um grande potencial de 
crescimento pela frente”, afi rma 
o prefeito. O setor de serviços foi 
o que mais criou vagas (2.659), 
seguido pelo comércio (1.258) e 
pela indústria (1.290).

No total, 331 municípios registraram mais contratações do que demissões no ano Ari Dias/AEN

EM NÚMEROS

5
Números divulgados Caged 
mostram que Cascavel criou, 
de janeiro a outubro, 5.748 
vagas de emprego formal, ou 
seja, com carteira assinada

Pedágio O Contorno Leste de Apucarana terá 13 quilômetros e 830 metros de extensão em 
pista dupla, sete viadutos e 10 pontes. O leilão está marcado para 12 de dezembro na B3

O município 
de Califórnia 
vai ganhar 
um contorno 
rodoviário 
paralelo à BR-
376, com 5 
quilômetros e 
460 metros de 
extensão, todo 
em pista dupla

zero faz entroncamento com a 
BR-369 próximo à Subestação 
Nova Aricanduva, começando 
na verdade dentro do territó-
rio de Arapongas. Daí ele segue 
até a BR-376, encontrando a ro-
dovia próximo ao posto da Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF) 
de Apucarana. Tanto no início 
quanto no fi m do contorno se-
rão implantados viadutos do tipo 
Trombeta, que possuem três ra-
mos de acesso. As 10 pontes se-
rão implantadas em cinco locais, 
sendo duas estruturas parale-
las em cada um. Elas vão ficar 
nos km 0+840, km 3+600, km 
6+600, km 10+060 e km 12+880.

Os demais viadutos, além das 
duas Trombetas, serão uma Pas-
sagem Inferior, em que não há 
interação entre as vias, no km 
2+230, entroncamento com a Es-
trada São Luis; um viaduto tipo 
Parclo, utilizado para troca de 
sentido, no km 4+800; uma Pas-
sagem Superior no km 7+560, 
cruzamento com a Rua Denhei 

Cascavel
DA REDAÇÃO

O
EDITAL do Lote 3 das 
novas concessões ro-
doviárias do Paraná, 
publicado pela Agência 

Nacional de Transportes Terres-
tres (ANTT), vai implantar dois 
novos contornos rodoviários na 
região do Vale do Ivaí, além de 
trazer outras obras para a região. 
O leilão está marcado para 12 de 
dezembro na B3, a Bolsa de Va-
lores do Brasil. Essa é a tercei-
ra matéria da série da Agência 
Estadual de Notícias (AEN) que 
apresenta as principais obras do 
Lote 3 e que está sendo repro-
duzida pela Gazeta do Paraná. 
As reportagens já abordaram as 
melhorias em Ponta Grossa e na 
Rodovia do Café, e no próximo 
texto serão detalhadas as obras 
previstas para a região Norte.

Apucarana
O Contorno Leste de Apucarana 
terá 13 quilômetros e 830 metros 
de extensão em pista dupla, sete 
viadutos e 10 pontes. O seu km 

Fazenda Rio Grande (2.144) e 
Campo Largo (2.045).

No Interior do Estado, o des-
taque ficou para as cidades de 
médio e grande porte, com des-
taque para Londrina, com sal-
do positivo de 7.077 empregos, 
seguida por Maringá (6.942) e 
Ponta Grossa (6.549). A região 
Oeste também teve uma parcela 
importante de contribuição no 
resultado estadual, sobretudo 

Lote 3 das concessões 
trará novos contornos 
para o Vale do Ivaí

EM NÚMEROS

13,8
Contorno leste de Apucarana 
terá 13 quilômetros e 830 
metros de extensão em pista 
dupla, sete viadutos e 10 pontes

sobre a linha ferroviária no km 
119+150 e no km 108+360, este 
último no entroncamento com 
a BR-369.

Além dos contornos novos, o 
município vai ganhar também, 
na BR-376, uma passarela no 
km 237+300, próximo à estrada 
Nova Ucrânia; mais um viaduto 
no km 241+700; e a duplicação 
da rodovia entre o km 245+140 
e o km 245+520, bem como uma 
passarela para pedestres no km 
245+300. E na BR-369 será im-
plantada uma ciclovia do km 
197+700 ao km 200+670.

Califórnia
O município de Califórnia vai 
ganhar um contorno rodoviário 
paralelo à BR-376, com 5 quilô-
metros e 460 metros de exten-
são, todo em pista dupla. Serão 
construídos dois viadutos do tipo 
Trombeta no início e no fi nal do 
contorno, entroncamentos com 
a rodovia federal. Também serão 
implantadas quatro pontes novas 

em dois locais, com duas estru-
turas paralelas em cada um, no 
km 0+160 e km 5+280. E na pró-
pria BR-376, ainda no território 
de Califórnia, será construído 
um Parclo no km 250+300, lo-
go antes do novo contorno; uma 
ciclovia no perímetro urbano, 
do km 253+600 ao km 254+700; 
após o contorno será duplicado 
o trecho da rodovia entre o km 
256+000 e o km 256+700; e, por 
último, um Parclo no km 260.

Mais Obras
Além da pavimentação de dois 
novos contornos e a duplicação 
de um contorno já existente, o 
Lote 03 prevê melhorias tam-
bém para os outros municípios 
que terão rodovias concedidas 
em seus territórios. Na BR-376, 
estão previstos dois viadutos 
tipo Parclo, no km 204+750 e 
outro no km 212+130, em Man-
daguari; uma passarela para 
pedestres no km 212+700 e a 
duplicação do km 213+500 ao 

km 214+000 em Jandaia do Sul; 
um viaduto do tipo Trombeta em 
Cambira, no km 220+600; dois 
Parclos em Marilândia do Sul, no 
km 268+100 e no km 272+980; 
e no perímetro urbano de Mauá 
da Serra uma ciclovia, do km 
287+200 ao km 289+400. E na 
BR-369, em Arapongas, serão 
construídas duas passarelas para 
pedestres, no km 183+700 e no 
km 186+080.

Lote
O edital prevê ainda dois novos 
contornos rodoviários em Pon-
ta Grossa e mais duplicações e 
obras de arte especiais (OAE) 
na BR-376, entre Mauá da Ser-
ra e Imbaú, além de obras pa-
ra a PR-445, PR-323 e PR-090 
na região de Londrina. Devem 
ser investidos cerca de R$ 9,87 
bilhões em obras e R$ 6,04 bi-
lhões em conservação e ope-
ração de tráfego nesta conces-
são de 569,75 quilômetros de 
rodovias federais e estaduais.

Vale do Ivaí receberá grandes obras com nova concessão Gabriel Rosa/AEN

Kanashiro; outro Parclo no km 
9+600; e uma Passagem Inferior 
no km 13+700, onde passa uma 
linha ferroviária.

Ainda em Apucarana, está 
prevista a duplicação do Con-
torno Norte (PR-170) do km 
108+360 ao km 120+001, com 
implantação de um novo via-
duto do tipo Trombeta no en-
troncamento com a BR-376 e um 
Parclo no km 115+120. Também 
serão duplicados os viadutos 
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UM ECOSSISTEMA DESENVOLVIDO PARA
O CRESCIMENTO DA SUA EMPRESA

ISTO É

Fale com seu corretor.
Conheça todos os diferenciais em:
squarelifecenter.com.br

HELIPONTO

+ HOTEL MERCURE (4 ESTRELAS)

+ 1.200 VAGAS DE GARAGEM

+ SALAS COMERCIAIS
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1º
A Fórmula Truck 
terá sua última 
corrida do ano no 
próximo domin-
go (1º), na pista 
do Autódromo 
Zilmar Beux

DATA

A última etapa do 
calendário da Fórmula 
Truck será no próximo 
domingo (1º)

Brasil quebra jejum 
diante da Austrália

FUTEBOL FEMININO

l A Seleção Brasileira feminina venceu a Austrália 
por 3 a 1, no Suncorp Stadium, em amistoso. Os 
gols do país sul-americano foram marcados por 
Amanda Gutierres (2) e Giovana Queiroz. Enquanto 
Caitlin Foord descontou para os donos da casa. As 
equipes nacionais voltam a se enfrentar no próximo 
domingo (1º), às 5h35 (de Brasília), no Cbus Super 
Stadium, em mais um amistoso. As partidas fazem 
parte do planejamento da Seleção para a Copa 
América de 2025, que será realizada no Equador, e 
para a Copa do Mundo de 2027, que irá ocorrer no 
Brasil. Com a vitória por 3 a 1 sobre a Austrália, a Se-
leção Brasileira quebrou um jejum de oito anos sem 
vencer as adversárias. O último resultado positivo 
do Brasil havia sido no amistoso realizado em 23 de 
julho de 2016, no Presidente Vargas, em Fortaleza, 
por 3 a 1, com gols de Debinha, Darlene e Raquel 
Fernandes. Este foi mais um tabu quebrado pelo 
Brasil sob o comando de Arthur Elias, que liderou 
a Seleção no retorno ao pódio olímpico depois de 
16 anos, nos Jogos Olímpicos de Paris 2024, em 
agosto. O Brasil havia disputado o ouro pela última 
vez em Pequim 2008. Na caminhada olímpica, a 
Amarelinha obteve sua primeira vitória da história 
sobre a França. Para isso, superou as Les Bleues nas 
quartas de final por 1 a 0. O gol de Gabi Portilho 
também acabou com o jejum de gols brasileiros no 
mata-mata das Olimpíadas que vigorava desde os 
Jogos de Londres 2012.

Rafael Ribeiro/CBF

Cascavel anuncia o 
zagueiro Alcantara

PARANAENSE 2025

l O Cascavel segue estruturando o elenco para 
a temporada de 2025. E chegou a dez reforços 
oficiais. Na manhã de ontem, o clube anunciou 
o zagueiro Alcantara, atleta de 24 anos, que veio 
por empréstimo do São Bernardo. O jogador 
iniciou a trajetória no Rio Branco de Americana, 
mas teve passagens pela base do Grêmio e no 
São Paulo, onde ficou cinco anos, para depois ser 
vendido para o Ascoli Calcio da Itália. Em 2021, 
defendendo o Água Santa foi campeão da Série 
A2 do Paulista e o clube conquistou o acesso à 
Série A1. Em 2023 foi campeão da divisão de 
acesso de São Paulo jogando pelo São João de 
Araras. Neste ano, atuou no Velo Clube onde foi 
campeão da Série A2 e ajudou a colocar o time 
na elite do estado de São Paulo. Alcantara poderá 
fazer a estreia oficial com a camisa aurinegra no 
dia 12 de janeiro quando o time joga pela pri-
meira rodada do Campeonato Paranaense contra 
o Cianorte fora de casa. Mas antes, o Cascavel 
disputar o Torneio Paraná de Verão, competição 
de pré-temporada preparatória para o Estadual. 
O primeiro jogo será no dia 15 de dezembro, 
também contra o Cianorte. 

Assessoria

F-Truck terá decisão 
de título em Cascavel

Fórmula Truck O piloto da casa, Pedro Muffato, tenta conquistar o 
bicampeonato da categoria GT Truck na pista do Autódromo Zilmar Beux

Campeonato Interestadual
No Campeonato Interestadual, 
a decisão da categoria GT Truck 
está entre o gaúcho Rafael Fleck, 
o paranaense Pedro Muffato e o 
catarinense Túlio Bendo. Sem os 
descartes, Fleck é o líder, com 
620 pontos, seguido de Muffato 
com 533 e Túlio Bendo com 525. 
Aplicando o descarte, a pontua-
ção de Fleck cai para 550 pontos, 
desprezando 70 de Londrina. 
Muffato mantém os 553 pon-
tos, uma vez que seu descarte é 
0 com o abandono na etapa de 
Londrina. Já Túlio irá descartar 
20 pontos de Rivera e ficará com 
505. Assim, os três precisam 
vencer. Fleck será campeão com 
a vitória, mesmo que Muffato ou 
Bendo terminem no segundo lu-
gar. Atual campeão, para chegar 
ao bicampeonato Muffato preci-
sa vencer, sendo o pole position 
ou o dono da melhor volta da 
prova. Túlio Bendo precisa ven-
cer, com a pole position e melhor 
volta e torcer para que Fleck não 
fique entre os quatro primeiros; 
e Muffato não seja o segundo co-
locado. 

DA ASSESSORIA 
Cascavel

l Pelo terceiro ano consecutivo, 
Cascavel será sede da etapa que 
encerra o calendário da Fórmula 
Truck. E, mais uma vez, a últi-
ma etapa do ano define os cam-
peões da categoria dos brutos. 
A última corrida do ano será no 
próximo domingo (1º), na pista 
do Autódromo Zilmar Beux. A 
nona etapa tem quatro decisões 
e irá apontar os campeões das 
categorias GT Truck e F-Truck 
no Campeonato Interestadual e 
na Copa Mercosul. As quatro es-
tão abertas e com pilotos fazendo 
contas e analisando as suas chan-
ces dentro das possibilidades de 
resultados. 

A presença de Pedro Muffato, 
de Cascavel, e Duda Conci, de 
Cafelândia, na decisão fez com 
que aumentasse a procura por 
ingressos. Os dois terão torcidas 
organizadas. O confronto entre 
gaúchos e paranaenses também 
é outro fator. Estes estados têm 
forte cultura automobilística 
e Gustavo Hidalgo, diretor de 
marketing da categoria, identi-
ficou a compra de ingressos do 
Rio Grande do Sul, garantin-
do que Rafael Fleck e Douglas 
Collet terão torcedores. Márcio 
Rampon, de Curitiba, que po-
derá se consagrar como tricam-
peão da categoria F-Truck no 
Interestadual tem atraído tor-
cedores que se deslocarão da 
capital paranaense até Casca-
vel. Túlio Bento atrai os torce-
dores catarinenses. Paraguaios 
também estarão em Cascavel, 
torcendo por Geovani Tavares, 
que briga pelo título da catego-
ria F-Truck no Interestadual e 
na Copa Mercosul.

Na categoria F-Truck, os para-
naenses Márcio Rampon e Duda 
Conci, o paraguaio Geovani Ta-
vares e o gaúcho Douglas Col-
let estão na briga pelo título. Os 
quatro têm descarte zero e levam 
pontuação cheia para a decisão. 
Atual bicampeão, Márcio Ram-
pon lidera o campeonato, com 
525 pontos, seguido de Giovani 
Tavares com 465, enquanto que 
Douglas Collet e Duda Conci di-
videm a terceira colocação, com 
440 pontos cada um. Assim, 
Rampon será campeão com um 
nono lugar, mesmo não largando 
na pole position e sem a melhor 
volta. Os demais precisam ven-
cer em todas as simulações de 
resultados. 

Copa Mercosul
Sem descartes, na Copa Mercosul 
todos os pontos são somados. Na 
categoria GT Truck, Fleck será 
campeão com a vitória, Alex de 
Andrade Vieira precisa vencer 
e torcer para que Fleck não ser 
o segundo colocado. Everton 
Fontanella, Jorge Ribeiro, Pedro 
Muffato, João Batista dos Santos 

e Álvaro Bendo precisam vencer 
e torcer por tropeços dos con-
correntes.

Na categoria F-Truck, Douglas 
Collet será campeão com um 
quarto lugar, mesmo que Ram-
pon vença largando na pole po-
sition e fazendo a melhor volta. 
Rampon terá que largar na pole 
position, vencer, fazer a melhor 
volta e torcer para que Collet não 
seja o segundo colocado. Thiago 
Mânica e Giovani Tavares preci-
sam da pole, melhor volta e vi-
tória e torcer para que Collet e 
Rampon não pontuem. A Fórmu-
la Truck 2024 tem promoção e or-
ganização da GT Truck Eventos, 
patrocínio da SpeedMax Pneus e 
Rodas e Eckisil, e supervisão das 
federações de automobilismo do 
Paraná, Rio Grande do Sul e Mato 
Grosso do Sul. 

A programação da Fórmula 
Truck em Cascavel terá início 
nesta sexta-feira (29) os treinos 
livres no período da tarde. No sá-
bado (30), o treino classificatório 
inicia às 15h30. A corrida que 
fecha o calendário da Fórmula 
Truck será no domingo, às 12h45.

A última corrida do calendário da Truck será no domingo, em Cascavel Luciano Neves / GP

Deividy Had Assessoria 

Cesar Bueno analisa grupo da Copa São Paulo

Cascavel Futsal renova 
com o técnico Deividy 
Hadson para 2025

Sport Recife. 
Esta semana, o técnico do ti-

me Sub-20 do Cascavel, Cesar 
Bueno, participou do Gazeta 
Esportes, programa esportivo 
no Gcast, o podcast da Gazeta 
do Paraná, ao lado do jorna-
lista Vanderlei Luiz Ratto, que 
presta serviços de assessoria 
de imprensa para o clube. No 
programa, Bueno projetou a 
participação do Cascavel na 
Copinha e analisou os adver-
sários do Grupo 20. “A gente 
já está atrás dos adversários. 
Em outubro de 2023 a gente co-
meçou a montar esse elenco já 
pensando em Copa São Paulo. 
Graças a Deus foi tudo alcança-
do. E a agora a gente foca tudo 

campeão da Copa do Brasil e do 
Campeonato Cearense em 2021, 
dirigindo o Ceará. No Cascavel, 
o foco está em alcançar novos 
títulos. “Expectativa de uma 
ótima temporada para 2025, em 
um novo ano com grandes obje-
tivos a serem cumpridos. Vamos 
dar nosso máximo em busca de 
coroar a temporada com títu-
los”, afirmou Deividy.

Reformulação no elenco
A renovação de Deividy coinci-
de com uma ampla reformula-
ção no elenco. Nos últimos dias, 
o Cascavel confirmou a saída de 
nove atletas: os goleiros Di Fan-
ti e Léo Souza, e os alas Mai-
con, Xuxa, Victor, Vandinho, 
Ernandes, Lukinhas e Gusta-
vinho. Essas mudanças fazem 
parte do planejamento do clube 

na Copa São Paulo. Na Copa Sul 
a gente usou uma equipe Sub-
19 e no Estadual a gente usou 
uma equipe mais velha. Mais 
velha que eu digo, o último ano 
de Sub-20. E para a Copa São 

putou a Libertadores, onde foi 
eliminado nas quartas de final 
pelo Magnus. No Campeonato 
Paranaense da Série Ouro, se 
despediu ao ser eliminado nas 
quartas de final pelo Guarapu-
ava, enquanto na Liga Nacional 
caiu nas oitavas de final diante 
do Pato Futsal. Agora, com a re-
novação de Deividy e a reformu-
lação do elenco, o Cascavel mira 
uma temporada mais consisten-
te em 2025, buscando títulos e a 
retomada de protagonismo nas 
competições.

Paulo, apesar de ser Sub-20, 
nós também vamos com uma 
equipe Sub-19. E nessa Copa 
São Paulo vamos ter equipes 
muito difíceis. O Referência, 
que apesar de não ser conhe-
cido do grande público, é um 
clube de formação de São Pau-
lo, é de Embu das Artes, nossa 
sede do grupo. O Boavista foi 
semifinalista do Campeonato 
Carioca. E o Sport não precisa 
nem dizer, um clube altamente 
tradicional”, disse. 

O treinador ainda aguarda a 
divulgação da tabela para de-
finir a logística para o time. O 
Cascavel deve estrear no dia 
02, no dia 03 ou no dia 04 de 
janeiro.

para a próxima temporada, que 
promete trazer novos reforços e 
ajustar a equipe ao perfil técnico 
do treinador. O objetivo é man-
ter a competitividade e buscar 
desempenhos mais consistentes 
em 2025.

Números totais
Ao todo, o Cascavel Futsal dis-
putou 50 jogos na temporada, 
com 23 vitórias, 127 gols marca-
dos e 111 sofridos. O fixo Carlão 
foi o artilheiro da equipe com 
22 gols. O clube também dis-

58
Deividy Had-
son conduziu 
o time em 
40 partidas, 
acumulando 
20 vitórias, 10 
empates e 10 
derrotas, com 
um aprovei-
tamento de 
58,3%

NÚMERO

Da Redação
l O Futebol Clube Cascavel irá 
vivenciar uma situação inédita 
em 2025. O time vai partici-
par pela primeira vez da Copa 
São Paulo de futebol júnior, a 
chamada Copinha, a principal 
competição de base do futebol 
brasileiro e, logicamente, uma 
grande vitrine para os futuros 
astros da bola. Esta semana, a 
Federação Paulista de Futebol 
(FPF) fez o sorteio dos grupos 
da próxima edição da Copinha. 
E o Cascavel está no Grupo 
20, que será sediado em Embu 
das Artes. Na chave, os Piás do 
Ninho vão cruzar com o Refe-
rência, o anfitrião da chave, o 
Boavista do Rio de Janeiro e o 

Ratto e Cesar 
Bueno parti-
ciparam do 
Gcast Luciano 

Neves / GP 

A renovação de Deividy 
coincide com uma ampla re-
formulação no elenco. Nos 
últimos dias, o Cascavel con-
firmou a saída de nove atletas

Lucas Gabriel
Cascavel

l O Cascavel Futsal anunciou 
ontem (28) a renovação do con-
trato com o técnico Deividy Ha-
dson por mais uma temporada. 
No comando da equipe desde 
maio de 2024, Deividy conduziu 
o time em 40 partidas, acumu-
lando 20 vitórias, 10 empates e 
10 derrotas, com um aproveita-
mento de 58,3%. Reconhecido 
por sua trajetória vitoriosa, o 
treinador conquistou a Liga Na-
cional e o Campeonato Paulista 
em 2022, pelo Corinthians, e foi 

BOTAFOGO

l Depois da vitória sobre o Palmeiras, o Botafogo 
está 100% concentrado na final deste sábado (30) 
da Libertadores contra o Atlético-MG, em Buenos 
Aires. Destaque do time carioca, o atacante Igor 
Jesus espera aproveitar a grande fase para deixar seu 
nome lembrado para sempre na instituição. “Espero 
ser campeão e colocar o nome na história. Vivo um 
momento de muita felicidade no clube e com meus 
companheiros. Espero dar muito mais e fazer uma 
linda história”, afirmou ontem. Ao lado de Luiz 
Henrique, Savarino e Almada, Igor Jesus forma um 
setor ofensivo muito temido pelos adversários. Po-
rém, ele ressalta a força do conjunto do Botafogo na 
temporada 2024. “A equipe toda tem uma qualidade 
absurda, dá confiança para fazer o melhor na frente, 
com o Gregore, o Marlon (Freitas) e toda a nossa de-
fesa. Sabemos que se perdemos a bola, temos a con-
fiança de que contamos com grandes defensores”, 
disse. Igor Jesus ainda revelou que conta com uma 
ajuda profissional - além do trabalho da comissão 
técnica do Botafogo - para estudar os adversários. 
“Tenho uma pessoa que trabalha comigo, não vejo 
só o goleiro, mas toda a defesa adversária. O Wever-
ton (goleiro do Palmeiras), no último jogo, eu sabia 
que ele costuma sair muito abafando os atacantes e 
até tentei uma cavadinha em um lance que não deu 
certo”, explicou.

Vitor Silva

Igor Jesus promete foco 
para fazer história
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

 

 

 
 

SECRETARIA DE ESTADO DA  ADMINISTRAÇÃO 
E DA PREVIDÊNCIA – SEAP 
DEPARTAMENTO DE LOGISTICA PARA 
CONTRATAÇÕES PÚBLICAS - DECON 

AVISO DE PUBLICAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 37/2024                         
PROTOCOLO Nº 21.566.549-6 
OBJETO: Registro de Preços, por um período de 1 ano, podendo ser 
prorrogado por igual período, para futura e eventual aquisição de 
ARTIGOS DE HIGIENE PESSOAL 
INTERESSADO: SEAP  
AUTORIZADO pelo Exmo. Sr. Secretário de Estado da Administração e 
da Previdência, em exercício, em 18/11/2024.  
SESSÃO PÚBLICA - DISPUTA: 16 de dezembro de 2024 às 10h00min. 
LOCAL da DISPUTA e EDITAL: Portal de Compras do Governo Federal 
(www.gov.br/compras) e Portal Nacional de Contratações Públicas – 
PNCP (www.gov.br/pncp)  
Informações Complementares: Compras Paraná 
(www.administracao.pr.gov.br/Compras) e Portal da Transparência do 
Estado do Paraná (www.transparencia.pr.gov.br) 

 
 

  
A empresa abaixo torna público que requereu ao IAT, a Licença de Operação - LO, para o 
empreendimento a seguir especificado: EMPRESA: Companhia de Saneamento do Paraná - 
SANEPAR. ATIVIDADE: Operação da ETE e UGL Marrecas. ENDEREÇO: RUA XEREM, 
66. MUNICÍPIO: Francisco Beltrão. 

SÚMULA DE RECEBIMENTO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO 
 
Postos Pelanda Combustíveis Ltda, CNPJ: 78.901.915/0011-37, torna público que recebeu da 
Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Curitiba, a Licença de Operação, válida até 
22/03/2027, sob a LO – 24000144 emitida em 25/11/2024, para a atividade de comercio varejista 
de combustíveis e lubrificantes para veículos automotores, implantada na Avenida Juscelino 
Kubitscheck de Oliveira, 5955, Cidade Industrial, Curitiba/PR, CEP: 81.250-160. 
 

 SÚMULA DE RECEBIMENTO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO 
 

Maggiore Comércio a Varejo de Combustíveis, CNPJ: 01.452.007/0002-98, torna público que 
recebeu da Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Curitiba, a Licença de Operação para a 
atividade de comércio varejista de combustíveis para veículos automotores, com validade até 
30/12/2027, sob a LO – 24000133, emitida em 06/11/2024, instalada na Rua Antônio Gasparin, 
5323, Capão Raso, Curitiba/PR, CEP: 81.050-210.  

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO 
 

Auto Posto Mucufa Bueno Pilarzinho Ltda, CNPJ: 54.075.281/0001-70, torna público que recebeu 
da Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Curitiba, a Licença Ambiental de Instalação para 
atividade de comércio varejista de combustíveis para veículos automotores com serviços de 
lavagem, lubrificação e polimento de veículos automotores, com validade até 02/07/2025 sob a 
LI – 24000083, instalada na Rua Raposo Tavares, 1001, Pilarzinho, Curitiba/PR, CEP: 82.100-
452. 

 
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO 

 
Auto Posto Mucufa Bueno Pilarzinho Ltda, CNPJ: 54.075.281/0001-70, torna público que 
requereu à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Curitiba, a Licença de Operação para 
atividade de comércio varejista de combustíveis para veículos automotores com serviços de 
lavagem, lubrificação e polimento de veículos automotores, instalada na Rua Raposo Tavares, 
1001, Pilarzinho, Curitiba/PR, CEP: 82.100-452. 

 

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO 
 

Auto Posto Mucufa Bueno Pilarzinho Ltda, CNPJ: 54.075.281/0001-70, torna público que recebeu 
da Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Curitiba, a Licença Ambiental de Instalação para 
atividade de comércio varejista de combustíveis para veículos automotores com serviços de 
lavagem, lubrificação e polimento de veículos automotores, com validade até 02/07/2025 sob a 
LI – 24000083, instalada na Rua Raposo Tavares, 1001, Pilarzinho, Curitiba/PR, CEP: 82.100-
452. 

 
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO 

 
Auto Posto Mucufa Bueno Pilarzinho Ltda, CNPJ: 54.075.281/0001-70, torna público que 
requereu à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Curitiba, a Licença de Operação para 
atividade de comércio varejista de combustíveis para veículos automotores com serviços de 
lavagem, lubrificação e polimento de veículos automotores, instalada na Rua Raposo Tavares, 
1001, Pilarzinho, Curitiba/PR, CEP: 82.100-452. 

 

 

 

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 80/ 2024 COMPRASNET 90.080/ PROCESSO 

164/2024 
 
O MUNICÍPIO DE SALTO DO LONTRA, ESTADO DO PARANÁ, torna público que 
fará realizar, às 09:00 horas do dia 17 de dezembro de 2024, nas dependências da 
Prefeitura Municipal, sita a Rua Prefeito Neuri Baú, 975 em Salto do Lontra, Paraná, 
Brasil, PREGÃO ELETRÔNICO para Contratação de Empresa especializada para 
prestação de serviços de emissão e interpretação de laudo para Raio X com comodato de 
equipamentos conforme solicitação da secretaria municipal de saúde. Critério de 
Julgamento: Menor Preço por LOTE. Abertura das propostas e recebimentos dos lances: 
a partir das 09:00 horas do dia 17 de dezembro de 2024, no endereço eletrônico: 
https://www.gov.br/compras/pt-br. A Pasta Técnica, com o inteiro teor do Edital e seus 
respectivos modelos, adendos e anexos, poderão ser examinados no endereço acima 
indicado no horário comercial, pelo site www.saltodolontra.pr.gov.br ou através do site: 
https://www.gov.br/compras/pt-br, a partir do dia 28 de novembro de 2024. Informações 
adicionais, dúvidas e pedidos de esclarecimento deverão ser dirigidos ao agente de 
contratação no endereço acima mencionado ou pelo e-mail 
licitacaosaltodolontra@gmail.com. 
 

Salto do Lontra, 28 de novembro de 2024. 
 

FERNANDO ALBERTO CADORE 
Prefeito Municipal 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 79/2024 COMPRASNET 90.079/PROCESSO 

163/2024 
EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS 

 
O MUNICÍPIO DE SALTO DO LONTRA, ESTADO DO PARANÁ, torna público que 
fará realizar, às 09:00 horas do dia 13 de dezembro de 2024, nas dependências da 
Prefeitura Municipal, sita a Rua Prefeito Neuri Baú, 975 em Salto do Lontra, Paraná, 
Brasil, PREGÃO ELETRÔNICO para Contratação de empresa para fornecimento 
parcelado de nitrogênio líquido e material agropecuário em atendimento ao departamento 
de agricultura municipal de Salto do Lontra/PR. Critério de Julgamento: Menor Preço por 
item. Abertura das propostas e recebimentos dos lances: a partir das 09:00 horas do dia 
13 de dezembro de 2024, no endereço eletrônico: https://www.gov.br/compras/pt-br. A 
Pasta Técnica, com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, adendos e anexos, 
poderão ser examinados no endereço acima indicado no horário comercial, pelo site 
www.saltodolontra.pr.gov.br ou através do site: https://www.gov.br/compras/pt-br, a 
partir do dia 28 de novembro de 2024. Informações adicionais, dúvidas e pedidos de 
esclarecimento deverão ser dirigidos ao agente de contratação/pregoeiro no endereço 
acima mencionado ou pelo e-mail licitacaosaltodolontra@gmail.com. 

 
Salto do Lontra, 28 de novembro de 2024. 

 
FERNANDO ALBERTO CADORE 

Prefeito Municipal 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 82/ 2024 COMPRASNET 90.082/ PROCESSO 

166/2024 
 
O MUNICÍPIO DE SALTO DO LONTRA, ESTADO DO PARANÁ, torna público que 
fará realizar, às 09:00 horas do dia 18 de dezembro de 2024, nas dependências da 
Prefeitura Municipal, sita a Rua Prefeito Neuri Baú, 975 em Salto do Lontra, Paraná, 
Brasil, PREGÃO ELETRÔNICO para Aquisição de mobiliário, equipamentos de 
informática, material permanente e de expediente em atendo ao solicitado pela secretaria 
municipal de saúde. Critério de Julgamento: Menor Preço por item. Abertura das 
propostas e recebimentos dos lances: a partir das 09:00 horas do dia 18 de dezembro de 
2024, no endereço eletrônico: https://www.gov.br/compras/pt-br. A Pasta Técnica, com o 
inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, adendos e anexos, poderão ser 
examinados no endereço acima indicado no horário comercial, pelo site 
www.saltodolontra.pr.gov.br ou através do site: https://www.gov.br/compras/pt-br, a 
partir do dia 28 de novembro de 2024. Informações adicionais, dúvidas e pedidos de 
esclarecimento deverão ser dirigidos ao agente de contratação no endereço acima 
mencionado ou pelo e-mail licitacaosaltodolontra@gmail.com. 
 

Salto do Lontra, 28 de novembro de 2024. 
 

FERNANDO ALBERTO CADORE 
Prefeito Municipal 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vagas Sesc Cascavel 
Unidade Centro

- Orientador de Atividades - Unidade Móvel 
Bibliosesc (Tempo determinado) – Processo 
Seletivo n° 365/2024

- Motorista - Unidade Móvel Bibliosesc (Tempo 
determinado) – Processo Seletivo n° 366/2024

Verifique os pré-requisitos da vaga no Edital e 
inscreva-se até 06/12/2024

Acesse:
www.sescpr.com.br/trabalhe-conosco/#cidade-7493

Informações: 45 3219-5459 ou 41 98522-8488 
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Áries (21/03 - 20/04)
Formalize uma parceria e invista no seu 
futuro. Os relacionamentos profissionais 
estão aquecidos. Este também será um 
momento importante para aumentar 
seu prestígio e poder de influência. 
Vença burocracias e acerte rumos. Novo 
projeto pode ser aprovado e ampliar 
perspectivas na área financeira. Paixão e 
fertilidade em alta!

Touro (21/04 - 20/05)
Tome a iniciativa nos assuntos de família 
e no amor. O dia trará solução do que 
está emperrado e mudanças positivas 
em sua vida. Planos do casamento 
se concretizarão, dê o primeiro passo 
diminuindo despesas para investir em 
projetos permanentes. Amizades de 
longa data darão suporte. Formalize uma 
parceria.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Impulsione o trabalho, acelere a 
produção, intensifique atividades de 
grupo e motive a equipe. O dia trará 
excelentes resultados. Será bom 
momento para ampliar contatos, iniciar 
relações e aumentar sua mobilidade. 
Mercúrio retrógrado levantará assuntos 
delicados de convivência na relação 
íntima ou parceria, esclareça mal-
entendidos.

Câncer (21/06 - 22/07)
Abra nova frente ou inicie um trabalho e 
espere por conquistas na área financeira. 
Mercúrio retrógrado cobrará organização. 
Será bom momento para renegociar 
contratos insatisfatórios e ajustar 
metas. Conexões internacionais ou 
planejamento de uma viagem levantarão 
o astral. Cultive o amor-próprio, cuide da 
saúde e ganhe vitalidade.

Leão (23/07 - 22/08)
Resolva assuntos de família, elimine 
antigas pendências e ganhe segurança. 
Mercúrio retrógrado trará reflexões 
importantes sobre a vida e ajuste de 
planos. O dia trará autoestima e atitude 
nas relações. Mudanças na maneira de se 
relacionar ou no tipo de escolha favorecerá 
a convivência íntima. Amor em alta!

Virgem (23/08- 22/09)
Caminhos do coração estão abertos, 
expresse os sentimentos e aprofunde 
vínculos especiais. Será bom momento 
para aumentar sua segurança nos 
relacionamentos e fortalecer as bases 
afetivas. Mercúrio retrógrado levantará 
assuntos delicados com a família, 
esclareça diferenças e divida melhor as 
responsabilidades.

Libra (23/09 - 22/10)
Resolva assuntos financeiros e renegocie 
contratos. Responsabilidades no trabalho 
e com a saúde aumentarão. Será bom 
momento para construir maior estabilidade 
e investir no seu desenvolvimento. Estudos 
e transações comerciais estão aquecidos. 
Encare burocracias e resolva pendências de 
documentos. Harmonia familiar, conforto e 
novas amizades manterão o astral em alta.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Emoções estarão à flor da pele, hoje. Evite 
ambientes carregados e relações desgastantes. 
Se puder, tire o dia para fazer suas coisas, 
cuidar da saúde e da beleza e impulsionar 
um novo empreendimento. O momento trará 
crescimento profissional e financeiro. Ajuste 
contas e prazos de pagamentos, renegocie 
contratos e ganhe um respiro.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Vá mais fundo na terapia, aumente a 
sintonia com sua força espiritual e se 
prepare para novos começos. Mercúrio 
retrógrado em seu signo pode alterar 
objetivos pessoais. Será bom momento 
para ajustar planos e resolver pendências. 
Viagem ou mudança para outra localidade 
será tudo de bom no amor. Ciclo de vida 
diferente pela frente!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Conquiste amizades em outro ambiente. 
Mudanças na equipe e no lifestyle serão 
esperadas nesta fase de finalizações. Não 
alimente pensamentos repetitivos. Com 
Mercúrio retrógrado, aproveite para se 
espiritualizar e se fortalecer interiormente. 
A saúde pedirá novos hábitos, evite 
exageros e cuide do corpo. Poder de 
atração em alta!

Aquário (21/01 - 19/02)
Motive a equipe, encare conversas delicadas 
e solucione conflitos nos relacionamentos. 
O dia trará popularidade e projeção 
profissional. Negociações financeiras 
serão bem-sucedidas, garanta um tempo 
de tranquilidade. Será bom momento 
para construir estabilidade para o futuro. 
Visualize onde quer chegar. Poder em alta!

Peixes (20/02 - 20/03)
Planeje uma viagem com antecedência, 
resolva assuntos jurídicos ou de 
documentação e confie na sua 
competência. O dia trará otimismo, 
sucesso profissional e retorno financeiro 
no trabalho. Pendências do passado ainda 
causam preocupações, renegocie prazos. 
Encare conversas delicadas com a família 
ou amizade e ganhe um fôlego.
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Radares e o lucro acima da segurança
l A tentativa de derrubar a lei que proíbe 
radares em rodovias estaduais no Paraná 
expõe um jogo de interesses que pouco 
tem a ver com segurança viária. Sob o 
pretexto de combater abusos no trânsi-
to, o projeto do deputado Luiz Claudio 
Romanelli (PSD) pode abrir caminho 
para enriquecer empresas já envolvidas 
em polêmicas, como a Velsis, Sitran e 
Perkons, cujos históricos são marcados 
por fraudes e contratos suspeitos.

Embora radares sejam importantes 
para coibir o excesso de velocidade e 
reduzir acidentes, a prática tem mostra-
do que, em muitos casos, servem mais à 

arrecadação do que à educação ou pre-
venção. A proposta de Romanelli, que 
autoriza o DER a locar equipamentos, 
traz de volta um modelo que já foi alvo 
de questionamentos judiciais no estado. 
Empresas como a Velsis, por exemplo, 
acumulam denúncias de improbidade 
administrativa, direcionamento de li-
citações e pagamento de propinas em 
diferentes regiões do Brasil. No Paraná, 
até mesmo um pregão de R$ 50 milhões 
envolvendo a empresa foi revogado devi-
do a suspeitas de irregularidades.

O discurso de que as rodovias se tor-
naram um “vale-tudo” pode até ser 

verdadeiro, mas a solução não está em 
um sistema que prioriza lucros empre-
sariais. Onde estão os investimentos em 
infraestrutura, sinalização e campanhas 
educativas? A introdução de tecnologias 
como o radar Doppler, embora avan-
çada, também levanta dúvidas sobre 
custo-benefício e transparência no uso 
dos dados.

A Assembleia Legislativa precisa esco-
lher entre servir à população ou aos in-
teresses privados. Segurança no trânsito 
não se resolve com radares caça-níqueis, 
mas com políticas que realmente prote-
jam os paranaenses.

OSUPREMO TRIBUNAL FEDERAL (STF) colocou fim 
à “criatividade” legislativa de Sergipe, ao declarar 
inconstitucional a lei que garantia aos procuradores 
estaduais um escalonamento de honorários 

de sucumbência em casos de parcelamento de débitos 
tributários. A decisão, tomada no julgamento da Ação Direta 
de Inconstitucionalidade (ADI) 7341, foi concluída na sessão 
virtual encerrada em 18 de novembro. A ação foi movida 
pela Associação Nacional dos Procuradores dos Estados e do 
Distrito Federal (Anape). A lei estadual 9167/2023 previa uma 
tabela de “incentivos” aos procuradores, com honorários 
sucumbenciais variando de 1% a 10%, dependendo da 
quantidade de parcelas negociadas pelo contribuinte. Mas 
o relator, ministro Nunes Marques, lembrou que esse tipo 
de inovação não cabe aos estados, já que legislar sobre 
direito processual – incluindo a destinação de honorários – 
é competência exclusiva da União. “O Supremo já decidiu 
várias vezes que a União é a única responsável por legislar 
sobre assuntos como esse”, destacou Marques, praticamente 
passando um recado direto aos estados que tentam 
avançar nessa área. A fala também relembra outros casos 
de interferências estaduais na competência federal, como 
depósitos judiciais e prerrogativas processuais. Embora o 
ministro Flávio Dino tenha esboçado uma divergência parcial, 
a maioria dos ministros não comprou a ideia de flexibilizar a 
regra. A decisão pode ter desdobramentos em outros estados 
e municípios – inclusive do Paraná, onde há quem enxergue 
nos honorários sucumbenciais uma espécie de “bônus por 
desempenho”. O caso, além de reafirmar o papel da União, 
deixa no ar a dúvida: até onde os estados vão na tentativa de 
turbinar a arrecadação e, de quebra, beneficiar seus quadros?

O fim da festa

Extinção da jornada 6x1 prevê 
quatro dias de trabalho por semana

Operação contra golpe: Desafios da Justiça no Brasil

Aoperação contragolpe 
gerou repercussões sig-
nificativas no cenário 
político e jurídico bra-

sileiro, com a prisão de militares 
de alta patente, especializados 
em operações especiais. O even-
to chamou a atenção não apenas 
pela gravidade das acusações, 
mas também pelo impacto na 
confiança da população nas ins-
tituições do país. Dessa forma, 
a operação trouxe à tona ques-
tões complexas sobre o papel 
das Forças Armadas no Estado 
Democrático de Direito e as im-
plicações legais de ações supos-
tamente ilegais cometidas por 
militares.

Isso porque a operação con-
tragolpe teve como objetivo des-
mantelar um esquema de sub-
versão da ordem política e social, 
envolvendo militares e civis em 
um possível golpe de Estado. De 
acordo com a polícia Federal, o 
grupo teria se envolvido em as-
sociação criminosa, tentativa de 
golpe de Estado e desobediência 
à ordem pública, com foco em 
agentes políticos proeminentes.

Nesse contexto, a gravidade 
das acusações contra os militares 
levanta uma série de questões 
sobre a aplicação da legislação 
penal e militar, considerando 
que a tipificação das condutas 
supostamente perpetradas en-

contra dificuldades técnicas no 
ordenamento jurídico brasileiro. 
Os delitos contra as instituições 
democráticas - antes previstos 
na lei de segurança nacional - 
estão agora elencados nos arts. 
359-I e seguintes do CP brasilei-
ro, punindo aqueles que tentam 
abalar a estabilidade nacional 
por meio de violência ou grave 
ameaça.

Portanto, sob a ótica do legis-
lador penal, pune-se a conduta 
daqueles que, ao menos, tentam, 
com violência ou grave amea-
ça, desestabilizar os poderes 
constitucionais, de acordo com 
a redação do art. 359-L do CP 
brasileiro. Entretanto, a opera-
ção visou alvos que, segundo as 
investigações, teriam elaborado 
planos para eliminar três figu-
ras políticas nacionais em 2022, 
com o objetivo de desestabilizar 
determinadas ideologias adver-
sárias.

Apesar de ser repugnante 
qualquer intenção de ceifar a vi-
da de alguém, observa-se que 
a legislação penal brasileira não 
pune, notadamente, o planeja-
mento de um atentado, salvo se 
este comportamento, por si só, 
constituir crime. Neste sentido, 
o legislador criminal, ao elaborar 
as tipificações sobre as condutas 
contra as instituições democrá-
ticas, visou proporcionar maior 

proteção aos elementos de Esta-
do, punindo a tentativa de abalar 
o Estado Democrático de Direito, 
mas ainda não sancionou espe-
cificamente o ato de planejar um 
atentado.

Além disso, as normas pro-
cessuais penais aplicadas ao caso 
também trazem desafios práti-
cos, especialmente no que tange 
à decretação da prisão preven-
tiva, tendo em vista que a Cor-
te Suprema brasileira adota o 
entendimento pacífico de que a 
custódia cautelar deve se basear 
em fatos contemporâneos ou no-
vos. Ou seja, a prisão preventiva 
só seria admissível com base em 
fatos que ocorreram na época em 
que a ordem de prisão foi decre-
tada, o que se justifica por fatores 
lógicos de prevenção de condutas 
atuais, com o objetivo de evitar 
danos iminentes ao bem tutelado 
- neste caso, a vida.

No entanto, dada a alta visibi-
lidade do caso e o forte contexto 
de polarização política vivido no 
país, espera-se um grande desa-
fio para a observância dos postu-
lados constitucionais já consoli-
dados em nosso ordenamento 
jurídico e ratificados pelas Cortes 
Superiores, intensificando a di-
ficuldade de garantir que os en-
volvidos sejam julgados de for-
ma justa e imparcial, apesar das 
condutas, em tese, praticadas.

Leonardo 
TAJARIBE JR.

*Advogado criminalista. Especialista 
em Direito Penal Econômico 
(COIMBRA/IBCCRIM). Pós-Graduado 
em Direito Penal e Processual Penal 
(UCAM)

Deputado sob ameaça I 
A Polícia Civil do Paraná (PC-
PR) prendeu em flagrante, em 
Curitiba, um homem acusado 
de extorsão, calúnia e difama-
ção. O suspeito, ex-assessor 
do deputado estadual Samuel 
Dantas (Solidariedade), vinha 
exigindo dinheiro do parla-
mentar desde outubro, ame-
açando prejudicá-lo caso não 
fosse atendido. A prisão ocor-
reu em um posto de gasolina 
no bairro Pinheirinho, local 
marcado pelo homem para 
receber o dinheiro exigido. 
Durante a ação, policiais deti-
veram o suspeito em flagrante.

Deputado sob ameaça II
 Segundo o delegado Fabiano 
Oliveira, responsável pelo ca-
so, o parlamentar apresentou 
provas contundentes, como 
mensagens e áudios enviados 
pelo ex-assessor, que confir-
maram as ameaças e o teor 
das acusações. Diante das 
evidências, o indivíduo foi 
autuado sem direito à fiança 
e encaminhado ao sistema 
penitenciário, onde perma-
necerá à disposição da Justiça. 
As investigações seguem para 
apurar se há outros crimes re-
lacionados ao caso. 

Deputado sob ameaça III
O  deputado Samuel Dantas 
elogiou a atuação da PCPR, 
destacando a eficiência da 
operação. “A Polícia Civil 
merece reconhecimento pela 
resposta rápida e exemplar, 
que garantiu a prisão em fla-
grante e reforçou a confiança 
na segurança pública. É es-
sencial proteger a integridade 
e a honra dos parlamentares e 
assegurar punições para evitar 
que situações como esta se re-
pitam”, afirmou o deputado. 

Aposentadoria de Cida I
A 1ª Turma do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) decidiu nesta 
quarta-feira (27), por unani-
midade, negar em definitivo 
o pedido de aposentadoria 
vitalícia da ex-governadora do 
Paraná Cida Borghetti (PP). De 
acordo com a decisão, a Turma 
“não conheceu dos embargos 

de declaração, determinou a 
certificação do trânsito em jul-
gado e o arquivamento desta 
reclamação”.  

Aposentado de Cida II
Em outubro, os ministros 
Alexandre de Moraes, Cármen 
Lúcia, Cristiano Zanin, Flávio 
Dino e Luiz Fux já haviam re-
jeitado o pedido apresentado 
pela defesa da ex-governado-
ra. Diante disso, os advogados 
de Cida interpuseram embar-
gos de declaração, que foram 
rejeitados pelo colegiado nesta 
nova deliberação. Com isso, 
Cida Borghetti não tem direito 
à aposentadoria especial por 
ter ocupado o cargo de gover-
nadora do Paraná entre abril e 
dezembro de 2018. A apuração 
é do Portal Contraponto. 

Tem que esclarecer I
O deputado estadual Fabio 
Oliveira (Podemos), coorde-
nador da Frente Parlamentar 
da Engenharia e Infraestrutura 
na Assembleia Legislativa, 
apresentou na terça-feira (26) 
um requerimento à conces-
sionária EPR Litoral Pioneiro 
solicitando esclarecimentos 
sobre os deslizamentos de 
terra registrados no km 43 da 
BR-277. O incidente, ocorrido 
na última segunda-feira (25), 
interditou as pistas no sentido 
litoral, gerando preocupações 
sobre a segurança no trecho 
administrado pela concessio-
nária entre Curitiba e o litoral 
do Paraná. 

Tem que esclarecer II
No documento, o parlamentar 
ressalta que, em 2023, antes 
do início da concessão, foram 
realizadas obras de contenção 
no km 41 da mesma rodovia 
para evitar situações seme-
lhantes. Apesar disso, o re-
cente deslizamento reacende 
alertas quanto à segurança, 
especialmente com o aumento 
do tráfego previsto para os 
feriados de fim de ano. Fabio 
Oliveira busca informações 
detalhadas sobre as medidas 
tomadas e a manutenção no 
trecho, dada a importância 
estratégica da via. 

semana, facultada a compen-
sação de horários e a redução 
de jornada, mediante acordo ou 
convenção coletiva de traba-
lho.” (NR)

Sendo assim, não se trata 
apenas de extinguir a jornada 
6×1, mas de reduzir o limite 
semanal de horas trabalhadas 
e ainda estipular, como regra, 
que o trabalho seja prestado em 
apenas quatro dias na semana. 
A possibilidade de compensação 
de jornada ficaria mantida, apli-
cando-se as normas celetistas 
para sua efetivação, as quais já 
permitem, com algumas ressal-
vas, que referidos acordos se-
jam feitos individualmente, sem 
a necessidade de participação 
sindical.

Nessa seara, cumpre destacar 
que os acordos de compensação 
de jornada, quanto realizados 
por meio de negociação coleti-
va, têm prevalência sobre a lei 
(artigo 611-A da CLT), desde que 
observados os limites constitu-
cionais.

Obstáculo
Ocorre que ao limitar, por meio 
de norma constitucional, os 
dias de trabalho para no máxi-
mo quatro na semana, restariam 
consequentemente também 
limitadas as possibilidades de 
compensação. Ou seja, extin-
gue-se a jornada 6×1 e também 
a jornada 5×2. Além disso, o tra-
balho em quatro dias da sema-
na, de oito horas por dia, chega 

a uma jornada máxima de trinta 
e duas horas semanais.

É sabido que algumas catego-
rias já possuem regulamenta-
ção especial para cumprimento 
de jornada reduzida, seja de 36 
semanais (como os atendentes 
de telemarketing, bombeiros 
e os empregados em minas no 
subsolo), seja de 30, 24 ou até 
mesmo de 20 horas na semana 
(como os bancários, jornalistas, 
radiologistas e aeronautas).

Os profissionais de enfer-
magem, por sua vez, apesar da 
ausência de lei que estipule jor-
nada reduzida, via de regra se 
beneficiam de normas coletivas 
que garantem a jornada de 36 
horas semanais, com possibili-
dade de compensação e ainda 
de estipulação do regime 12×36. 
Com a nova regra proposta, 
contudo, não haveria mais a 
possibilidade, por exemplo, de 
se trabalhar seis horas diárias 
em cinco dias na semana, por 
vedação constitucional.

Diante disso, verifica-se que a 
maior dificuldade de aprovação 
da proposta de alteração cons-
titucional reside na questão da 
limitação do trabalho em qua-
tro dias da semana, pois impe-
de a compensação e inviabiliza 
diversas categorias que já têm 
garantia da jornada reduzida de 
36 horas.

Alternativa
Por outro lado, retirando-se a 
referida limitação de quatro dias 

na semana, em troca de se ga-
rantir, por exemplo, dois des-
cansos semanais remunerados 
(alterando-se o inciso XV do ar-
tigo 7º da Constituição ou o arti-
go 1º da Lei 605/1949), haveria a 
extinção da temida jornada 6×1, 
porém, agora sim, com possibi-
lidade de compensação de jor-
nada em cinco dias da semana. 
Nessa seara não se pode negar 
que a permissão de trabalho em 
sistema 5×2 traria menor im-
pacto para os diferentes setores 
da economia e, além disso, já 
representaria um grande avanço 
para os trabalhadores e para a 
sociedade. Ressalte-se que na 
quarta-feira, dia 13 de novem-
bro de 2024, a referida PEC, que 
propõe alteração no inciso XIII 
do artigo 7º da Constituição, 
ultrapassou o número mínimo 
de assinaturas para tenha sua 
tramitação iniciada.

Sendo assim, verifica-se que 
há espaço e interesse público 
para o debate sobre a extinção 
da jornada 6×1, tema esse de 
grande relevância social e que, 
a exemplo de outros países, 
revela-se como uma evolução 
do direito em busca da justiça 
social. Espera-se que a propos-
ta apresentada e a mobilização 
política e social gerada possam 
trazer, como resultado, uma 
solução que atenda as deman-
das da classe trabalhadora e que 
também seja de implementação 
viável do ponto de vista dos em-
pregadores.

Luiz Antonio 
ABAGGE

Patrícia
GOBBI

*Sócio da Abagge Advogados 
Associados

*Sócia da Abagge Advogados 
Associados

A proposta de emenda 
constitucional (PEC), 
apresentada pela de-
putada federal Erika 

Hilton, propõe alteração no in-
ciso XIII do artigo 7º da Consti-
tuição, que atualmente, como 
regra geral, prevê limite de tra-
balho de oito horas diárias qua-
renta e quatro horas semanais, 
facultada a compensação por 
acordo ou convenção coletiva de 
trabalho. De acordo com o texto 
sugerido, o texto constitucional 
passaria a limitar a jornada se-
manal em 36 horas, mantendo-
-se o limite de 8 horas diárias, 
porém com redução para quatro 
dias de trabalho na semana:

O inciso XIII do artigo 7° pas-
sam a vigorar com a seguinte 
redação: “Art.7 XIII – duração 
do trabalho normal não superior 
a oito horas diárias e trinta e seis 
horas semanais, com jornada 
de trabalho de quatro dias por 
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Posto

PAULO MARTINS

O Zé do Caroço

NÃO FUI EU que alertei à Sociedade que 
o poder de uma nação não se disputa...
se conquista – SE TOMA -  sejam por 
quais meios forem, ou seja, se necessário,  

rasga-se leis, propósitos, formas e limites e se 
assume o poder. É bestial, mas a gravação sobre 
“esse dito” existe e foi proferido pelo chamado 
“Comandante”...ou “Zé do Caroço”, seu outro 
apelido de seus tempos de ações consideradas 
criminosas ao regime democrático de então. 
Se um punhado de brasileiros se reúne frente 
a um órgão público em Brasília e faz “não essa 
reivindicação, mas outro pedido, ou seja, que a 
Constituição seja respeitada” e esse punhado é 
perseguido, atropelado, castigado e preso – preso 
por agitar bandeiras e pedir à Ordem da Lei - o 
que separa uma da outa situação? A lei é que 
não é! O que é “nada mais é” do que o ”processo 
estúpido, incoerente, fora de época e de propósitos 
de continuar tentando encaixar o princípio da 
ideologia de esquerda no meio dos humanos”. Zé 
Dirceu disse, pregou e está gravado: “ Governo 
não se disputa” – disse ele.  Governo “se toma”. 
Ora...ora...Outros, por pregarem muito menos, 
foram atropelados, perseguidos como pregadores 
de golpe e recolhidos às grades. E Zé Dirceu, 
treinado e preparado em Cuba segundo o próprio 
Tchê Guevara....segundo Ele mesmo...nem os 
ácaros dos pêlos de seus próprios cães lhe são 
mostrados? Que país é este??? Não...Não precisa 
responder...Basta consultar as patentes militares 
que elas, certamente, esclarecerão as distorções que 
ajudaram a construir.  

Aeroporto, português passa pela equipe da Receita Federal e, 
um integrante daquela equipe entende que conhecia o portu-
guês e resolveu saudá-lo, gritando:  
- Oi, Português...TUDO JÓIA??? 
- Não...Só a metade...a outra metade é cocaína!! 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor! 

●Bom dia!
Deus, lembra-me que, mesmo 
quando a vida parecer injusta, 
quando as difi culdades surgirem 
e as coisas não acontecerem co-
mo eu espero, o Teu plano para 
mim é perfeito. Que eu confi e em 
Teu propósito e saiba que, mes-
mo nos momentos de incerteza, 
Tu estás cuidando de mim com 
amor e sabedoria. Amém!

●Agora é tarde?
As emissoras de TV japonesas 
estão falando abertamente sobre 
o desastre  que foi a injeção de 
Covid. Isso é muito importante. 
É um grande programa de en-
trevistas e muitas dessas pessoas 
são bastante famosas. “Vocês 
poderiam simplesmente ter nos 
ouvido em 2020, antes mesmo de 
haver uma “vacina “ disponível”, 
comunicou um especialista no 
assunto...

●Guerra de balões
**O temido Kim Jong Un tem 
senso de humor - pelo menos 
com seus vizinhos. No mês de 
junho, centenas de balões cheios 
de lixo aterrissaram na Coreia 
do Sul. A ação foi a resposta da 
Coreia do Norte aos panfl etos 
enviados da Coreia do Sul para o 
país vizinho.

**O Norte está repetindo a provo-
cação. Cerca de 600 balões foram 
descobertos em Seul e na provín-
cia de Gyeonggi, contendo pontas 
de cigarro, papel e sacos plásti-
cos, entre outras coisas. Segundo 
o porta-voz do Estado-Maior em 
Seul, os objetos não deveriam ser 
tocados pela população, pois po-
deriam ser potencialmente peri-
gosos. Obs: bem que guerra entre 
os dois países poderiam fi car só 
neste contexto...

ROBERTO e RODE MIAKI - casal querido da 
vizinha Nova Aurora - celebrando 30 anos de bem 
casados, em resort estrelado nas belas praias 
alagoanas

EMPRESÁRIA NEREIDE DOS ANJOS e seu 
fi lho Leonardo estiveram participando da festa 
de premiação anual dos arquitetos fi liados e 
encerramento das atividades da Metropolitano 
Filial Cascavel, que movimentou o circuito, na 
noite de terça-feira (26). A DAngelis Mega Store é 
empresa parceira do núcleo

LENDA URBANA CASCAVELENSE, o homem de 
rádio, narrador de futebol, Edson Moraes (em plena 
atividade), com os comentaristas José Roberto 
Benjamin e Fernando Jerônimo - equipe da Rádio 
Colméia, a postos, para quem aprecia o bom 
companheiro radinho e torcer pelo seu time favorito
nos campeonatos brasileiros 

●Divirta-se!
1)Você não consegue ver suas orelhas sem um es-
pelho
2)Você não consegue contar seus fi os de cabelo
3)Você não consegue respirar pelo nariz com a lín-
gua pra fora
4)Você acabou de tentar o número 3
6)Ao tentar o número 3 você é capaz sim e fi ca pa-
recendo um cachorro
7)Você agora está sorrindo, sem graça, porque caiu 
nessa
8)Você pulou o número 5
9)Você acabou de ir verifi car se realmente tem o 
número 5...

Acabam de inventar 
agora o “Golpe dentro 
do golpe”. E invenção 
com o apoio da já co-
nhecida e deslavada 
“imprensa ativista, 
pegajosa, tendenciosa 
e inclinada a praticar 
situações que levam a 
se criar vergonha na 
atividade”. O teatro – 
que deve ser chamado, 
sim, de Circo, encenado 
pela Globo em seu de-
partamento de jornalis-
mo - acabou revelando, 
mais uma vez, o caráter 
daquele órgão. E se se 
prestou para aquilo, se 
presta e se prestará para 
qualquer outra coisa.  
********** 
Soube-se agora...A di-
ária do hotel no qual 
o irrequieto casal da 
República se hospedou 
no Rio, para o G-20, foi 
de cinco mil e trezentos 
reais. “Se um dia foram 
pobres...nem lembram 
mais”. 
*********** 
O sujeito que chamam 
de técnico e está atu-
almente vinculado ao 
Grêmio, teve faniquitos 
e tremeliques e tentou 
construir um circo para  
fugir da responsabili-
dade de ser a principal 

causa do quase rebai-
xamento do Grêmio à 
série B. Nas mãos “do 
elemento” o Grêmio 
está caindo, sua incom-
petência revela-se tanto 
quando o time ataca 
como quando é ata-
cado. Mas o que causa 
mais espécie é a omis-
são do Presidente do 
Grêmio, o que reforça 
a indagação: “O Clube 
não conta mais com seu 
Conselho Deliberati-
vo??” Ou algo ignorado 
e místico existe entre 
os dois – Presidente e 
Renato – existe sem que 
saibamos? Vade Retro, 
Renato. Deixe o Grê-
mio, por amor de Deus, 
para nos ser possível 
voltarmos às nossas 
glórias, posto que isso 
só poderá ocorrer se em 
mãos de alguém oposto 
de você. E quando for 
para outro clube não 
continue no ridículo 
ato de fi car ao lado do 
campo, gesticulando e 
esbravejando, na ten-
tativa de culpar o time 
perante à torcida pelos 
teus fracassos. Renato: 
“Vá treinar o Mundo 
Novo de Três Coroas 
ou o Fortes e Livres de 
Mussum”.

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

“Levei um coice”!!!  (Bóris Casoy – nas 
redes sociais – 

explicando sua saída da Record) 

@AERIUMSHOPPINGJL 
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A “Cantata de 
Natal HOlhos 
Prime” aconte-
ce nesta sexta-
feira (29), a par-
tir das 20 horas, 
em frente ao 
hospital oftal-
mológico, loca-
lizado na Ave-
nida Tancredo 
Neves. O espe-
táculo natalino, 
que é gratuito e 
aberto ao públi-
co, reúne cora-
listas solistas, 
coral infantil, 
banda e bailari-
nos. A chegada 
do Papai Noel 
também deve 
marcar a pro-
gramação

Tradição natalina: Tradição natalina: Em sua quarta edição, a “Cantata de Natal da HOlhos Prime” deve atrair Em sua quarta edição, a “Cantata de Natal da HOlhos Prime” deve atrair 
mais de 10 mil pessoas para prestigiarem a programaçãomais de 10 mil pessoas para prestigiarem a programação

Cascavel recebe Cascavel recebe Cantata Cantata 
de Natalde Natal nesta sexta-feira  nesta sexta-feira 

Cascavel
REDAÇÃO  

uma série de recomendações de 
programações temáticas, para 
que os leitores de Cascavel e 
região possam se ambientar no 
clima da celebração. 

Na edição desta sexta-feira 
(29), a editoria dá continuidade 
no cronograma de eventos na-
talinos, com uma programação 
que está se consolidando como 
um evento emocionante e en-
cantador no município. 

Acontece hoje (29), a partir 
das 20 horas, a quarta edição da 
“Cantata de Natal HOlhos Pri-
me”, em frente ao hospital oftal-
mológico, localizado na Avenida 
Tancredo Neves. 

Para os leitores que ainda não 
tiveram a oportunidade de pres-
tigiar as últimas edições do even-
to, a “Cantata de Natal HOlhos 
Prime” é um verdadeiro show 
musical e visual, para celebrar o 
clima natalino e, neste ano, terá 
como nomenclatura: “Vale En-

Secom 

cantado do HOlhos Prime”. 
A programação do evento é 

composta por um espetáculo 
musical apresentado pelo Co-
ral Infantil Doce Canto, sob a 
regência do talentoso Maestro 
Geferson Fell, personagem já co-
nhecido pelos leitores assíduos 
do Caderno Mais. 

Em entrevista, o maestro deu 
mais detalhes sobre o enredo da 
produção que deve, além de reu-
nir três coralistas solistas, contar 
com outros músicos, compon-
do uma banda completa, com 
a presença de bailarinos e um 
coral infantil, tudo para deixar 
a experiência mais especial: “A 
história consiste em um musical, 
que vai falar sobre o Vale Encan-
tado, onde uma fada precisará 
conduzir um grupo de pessoas, 
que estão perdidas e precisarão 
passar pelo Vale Tenebroso para 
conseguirem chegar ao paraíso, 
onde todos podem sorrir e ver 

sam assistir a programação com 
segurança e comodidade, a via 
será fechada na quadra da unida-
de hospitalar. Aqueles que qui-
serem, poderão levar cadeiras 
para assistir a cantata no cantei-
ro central da avenida. 

Outros atrativos programados 
são as guloseimas, como pipoca 
e algodão doce, servidos gratui-
tamente, e a instalação de brin-
quedos para as crianças. 

Para aqueles que não querem 
perder a oportunidade de pres-
tigiar a apresentação, o Caderno 
Mais reforça o recado: a Can-
tata de Natal da HOlhos Prime 
acontece nesta sexta-feira (29), a 
partir das 20 horas, em frente ao 
hospital de olhos, localizado na 
Avenida Tancredo Neves, núme-
ro 648. A participação é gratuita. 

o mundo com bons olhos, en-
quanto aguardam a chegada do 
Papai Noel”, explica o maestro. 

Além de um repertório inédi-
to, composto por canções na-
talinas, criado especialmente 
para o evento, a programação 
promete ainda acender o espírito 
natalino, não só nos corações dos 
espectadores, mas também nos 
céus de Cascavel. Isso porque, 
também está programado para 
acontecer um show pirotécnico, 
com fogos de artifício, que de-
ve iluminar a avenida Tancredo 
Neves. A chegada do Papai Noel, 
muito aguardada, principalmen-
te pelas crianças, também mar-
cará o espetáculo. 

A expectativa da organização 
é receber mais de 10 mil pes-
soas para prestigiarem o even-
to, assim, superando o número 
registrado na última edição da 
Cantata de Natal HOlhos Prime.

Para que os espectadores pos-

A
P E SA R  D E  A I N DA 
faltarem cerca de 26 
dias para a chegada 
do  Nat a l ,  o  cl i ma 

natalino já está pairando pelos 
ares de Cascavel. Durante as 
últimas semanas, a editoria do 
Caderno Mais vem trazendo 

FRASE

“A história consiste 
em um musical, que 
vai falar sobre o Vale 
Encantado, onde uma 
fada precisará conduzir 
um grupo de pessoas, 
que estão perdidas e 
precisarão passar pelo 
Vale Tenebroso para 
conseguirem chegar 
ao paraíso, onde 
todos podem sorrir 
e ver o mundo com 
bons olhos, enquanto 
aguardam a chegada 
do Papai Noel”
GEFERSON FELL 
Maestro Opine

gazetaparana.com.br
leitor@gazetaparana.com.br

Com 32 apresentações 
gratuitas acontecendo entre 
os dias 28 de novembro e 
9 de dezembro, o evento 
celebra a riqueza dos ritmos 
e melodias brasileiras e será 
realizado em três espaços 
culturais: Capela Santa 
Maria, Centro Juvenil de 
Artes Plásticas e o próprio 
Conservatório de MPB

Secom  
Curitiba 

●A Mostra Afi na-se, promovida 
pelo Conservatório de Música 
Popular Brasileira de Curitiba, 
reúne 32 apresentações gratuitas 
entre os dias 28 de novembro e 9 
de dezembro. O evento que cele-
bra a riqueza dos ritmos e melo-
dias brasileiras será realizado em 
três espaços culturais: Capela 
Santa Maria, Centro Juvenil de 
Artes Plásticas e o próprio Con-
servatório de MPB.  

Mais de 20 turmas exibirão o 
resultado do aprendizado do se-
gundo semestre de 2024, com 
apresentações que vão desde so-
los, duos, trios e quartetos, até 
rodas de música, grupos vocais 
e corais. Os repertórios abran-
gem aulas práticas e teóricas, 
incluindo turmas voltadas para 
crianças e modalidades como 
Canto Popular, Trombone, Flau-
ta Transversal e Saxofone.  

Com um caráter pedagógico 
e artístico, a Mostra Afina-se 
transforma as apresentações em 
uma oportunidade dos estudan-
tes vivenciarem o palco.

“O Afi na-se é uma vitrine que 
refl ete a diversidade de cursos, a 
qualidade dos nossos professo-
res e o talento dos alunos. A pre-
sença do público é fundamental, 
pois também cumpre um papel 
educativo”, ressalta Mari Lopes, 
coordenadora pedagógica do 
CMPB.  

Realizada há mais de 20 anos, 
a mostra evoluiu continuamen-

Cido Marques/Secom 

te, incorporando uma estrutura 
de produção com equipes espe-
cializadas de sonorização e ilu-
minação, garantindo uma ex-
periência profi ssional tanto para 
os músicos quanto para a plateia.  

Serviço
Mostra Afi na-se   
De 28/11 a 9/12   
Conservatório de MPB,  R. Ma-
teus Leme, 66 - São Francisco
CJAP - Centro Juvenil de Artes 
Plásticas, Rua Mateus Leme, 56 
- São Francisco
Espaço Cultural Capela Santa 
Maria,  Rua Conselheiro Laurin-
do, 273 - Centro
Entrada gratuita  

Conservatório de MPB
-29/11 (sexta)
18h30 - Canto Popular (prof.ª 
Clarissa Bruns)
-30/11 (sábado)
10h30 - Canto Popular (profª 
Ana Cascardo)
14h30 - LEM/I - Linguagem & 

Mostra Afi na-se apresenta o talento Mostra Afi na-se apresenta o talento 
dos alunos do Conservatório de dos alunos do Conservatório de 
MPB da Prefeitura de CuritibaMPB da Prefeitura de Curitiba

Estruturação Musical Inclusiva 
para pessoas cegas ou de baixa 
visão (prof. Luiz Amorim)
15h20 - Composição & Arran-
jo Instrumental em MPB (prof. 
Paul Wegmann)
16h - Trombone (prof. Lauro Ri-
beiro)
-01/12 (domingo)
9h30 - Violão para Crianças 
(prof. Daniel Fagundes)
11h - Percussão (prof. Alex Fi-
gueiredo)
11h50 - Flauta Transversal (profª 
Zelia Brandão)
12h10 - Prática de Conjunto de 
Choro (profs. Julião Boemio e 
Lucas Melo)
12h50 - Cavaquinho (prof. Julião 
Boemio)

-06/12 (sexta)
18h30 - Canto Popular (prof. 
Joubert Guimarães)
-07/12 (sábado)
10h30 - Harmonia Funcional 
(prof. Jackson Franklin)
11h10 - Violão (prof. Fabiano o 
Tiziu)
12h15 - Acordeom (profª Marina 
Camargo)
12h30 - Percussão (prof. Vina 
Lacerda)
14h30 - Acordeom (profª Marina 
Camargo)
15h - Contrabaixo elétrico (prof. 
Marcelo Pereira)
15h30 - Guitarra (prof. Mario 
Conde)
16h15 - Composição & Arran-
jo Instrumental em MPB (prof. 

Paul Wegmann)
16h50 - Bateria p/ crianças 
(prof. Edi Tolotti)
-08/12 (domingo)
10h20 - Prática de Conjunto de 
Samba (profs. Luís Rolim e Gus-
tavo Moro)
11h20 - Harmonia Funcional 
(prof. Jackson Franklin)
12h - Prática de Conjunto de 
MPB (profs. Lucas Melo e Lilo 
Oro)
-09/12 (segunda)
18h30 - Violão 7 cordas (prof. 
Lucas Melo)
19h15 - Flauta doce (profª Doria-
ne Conceição)
19h30 - Bandolim (prof. Renan 
Bragatto)
20h10 - Flauta Transversal (prof. 
� iago Saraiva)
20h45 - Piano (prof. Reginaldo 
Nascimento)

Espaço Cultural Capela Santa 
Maria
-02/12 (segunda)
19h - Saxofone (prof. Raul Va-
lente)
19h50 - Piano para Crianças 
(prof.ª Bruna Wasem)

CJAP - Centro Juvenil de Artes 
Plásticas
-05/12 (quinta) 
18h30 - Violão, Viola Caipira e 
Prática de Conjunto de Música 
Caipira (prof. Rogério Gulin) 
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-Apresentações: 7Matinhos
10 de janeiro - Jota Quest
11 de janeiro - Péricles
12 de janeiro - Matheus & Kauan
17 de janeiro - Gustavo Mioto
18 de janeiro - Guilherme & Santiago
24 de janeiro - Alexandre Pires
25 de janeiro - César Menotti & Fabiano
26 de janeiro - Guilherme & Benuto
31 de janeiro - Sorriso Maroto
01 de fevereiro - Atração surpresa
07 de fevereiro - João Bosco & Vinícius
08 de fevereiro - Zezé di Camargo & Luciano
09 de fevereiro - Michel Teló
14 de fevereiro - Clayton e Romário
15 de fevereiro - Eduardo Costa
21 de fevereiro - Fernando & Sorocaba
22 de fevereiro - Titãs

Pontal do Paraná
10 de janeiro - Péricles
11 de janeiro - Loubet
17 de janeiro - Guilherme & Santiago
18 de janeiro - Sambô
24 de janeiro - César Menotti & Fabiano
25 de janeiro - João Haroldo & Betinho e Guilherme & Benuto
31 de janeiro - Bruninho & Davi
01 de fevereiro - João Neto & Frederico
07 de fevereiro - Felipe Araújo
08 de fevereiro - Cezar & Paulinho e Thiago Carvalho
14 de fevereiro - Eduardo Costa
15 de fevereiro - Rio Negro & Solimões
21 de fevereiro - George Henrique & Rodrigo
22 de fevereiro - Rick & Renner

Confi ra a programação completa:

SERVIÇO

A revelação 
dos nomes 
aconteceu 
nesta quarta-
feira (27) com 
o maior show 
de drones da 
história do 
Paraná, que 
aconteceu 
sobre o Palácio 
Iguaçu. A 
expectativa 
é de reunir 
um público 
superior ao da 
última edição, 
que atraiu mais 
de 1 milhão de 
turistas

Sorriso Maroto e muito mais: Verão 
Maior Paraná terá 33 shows gratuitos

Titãs, Michel Teló, 
Roberto Dziura/AEN

Verão:Verão: Serão sete fi nais de semana seguidos com programação musical e grandes nomes da  Serão sete fi nais de semana seguidos com programação musical e grandes nomes da 
cultura popular brasileira nas praias paranaensescultura popular brasileira nas praias paranaenses

Paraná 
AEN  

2024/2025. Acompanhados de 
muitas crianças, os pais apro-
varam a forma encontrada pelo 
Governo do Estado para divul-
gação dos artistas nacionais que 
se apresentarão nas praias de 
Matinhos e Pontal do Paraná, 
cuja divulgação dos principais 
nomes foi feita em um show de 
luzes com drones.

Foram 600 drones, em um 
espetáculo de cerca de 10 mi-
nutos, sincronizado a mais de 
100 metros de altura e com 
mais de 200 metros de largura. 
Em um show de luzes, foram 
projetados os nomes dos prin-
cipais artistas do calendário de 
apresentações, como Michel 
Teló, Sorriso Maroto, Titãs, 
Jota Quest, Alexandre Pires e 
Péricles.

Os shows acontecerão ao lon-
go de sete fi nais de semana, en-
tre 10 de janeiro e 22 de feverei-
ro. A expectativa é de público 
recorde, superior a 1 milhão de 
pessoas que prestigiou os sho-
ws da edição passada.

As apresentações acontece-
rão nas arenas que serão mon-
tadas nas areias das praias de 
Matinhos e Pontal do Paraná. 
Neste ano, as estruturas serão 
ainda maiores e mais bem equi-
padas, com mais telões ao longo 
da praia para o público curtir os 
shows com conforto.

O consultor de negócios 
Kauan Richter, de 35 anos, 
surpreendeu-se com a apre-
sentação de 600 drones que 
apresentou as atrações mu-
sicais do Verão Maior Paraná, 
como Titãs, Jota Quest, Michel 
Teló, Sorriso Maroto e outros. 
“A gente só tinha visto esse ti-
po de apresentação pela TV e 

do Pico de Matinhos, e Péricles 
e Loubet em Pontal do Paraná, 
no Centro de Eventos Maris-
sol, na sexta-feira e no sábado. 
O fechamento da programa-
ção terá Fernando & Sorocaba 
e Titãs em Matinhos e George 
Henrique & Rodrigo e Rick & 
Renner em Pontal do Paraná.

As novidades deste ano são 
o aumento no número de atra-
ções (em 2023/2024 foram 23 
apresentações em cinco fi nais 
de semana), da estrutura dos 
palcos, com mais telões ao 
longo da praia, e uma atração 
surpresa para Matinhos, que 
será revelada entre dezembro 
e janeiro.

As forças de segurança do Pa-
raná vão atuar nos locais para 
garantir a organização do trân-
sito e a tranquilidade das festas, 
assim como em toda a faixa li-
torânea durante a temporada. 
Também haverá segurança pri-
vada nos eventos.

Além dos shows, o Verão 
Maior Paraná 2024/2025 terá 
ações voltadas aos veranistas 
e comunidade local em are-
nas fi xas no Litoral (Matinhos, 
Guaratuba e Pontal do Paraná) 
e no Noroeste do Estado, com 
atividades e competições es-
portivas, aulas de ginástica, 
dança, gincanas, caminhadas 
e recreação infantil, além de 
exposições e ações itinerantes 
das secretarias estaduais.

Sobre o anúncio das atrações 
Centenas de famílias compa-
recerem à Praça Nossa Senhora 
de Salete na noite desta quarta-
-feira (27) para acompanhar o 
lançamento ofi cial da progra-
mação do Verão Maior Paraná 

O
VERÃO MAIOR PA-
RANÁ 2024/2025 do 
Governo do Estado 
promoverá 33 shows 

gratuitos nas arenas de Mati-
nhos e Pontal do Paraná entre 
janeiro e fevereiro. Serão sete 
fi nais de semana seguidos com 
programação musical e grandes 
nomes da cultura popular bra-
sileira nas praias paranaenses, 
de 10 de janeiro a 22 de feve-
reiro. A expectativa é de reunir 
um público superior ao da últi-
ma edição, que atraiu mais de 
1 milhão de turistas, inclusive 
com um show com mais de 150 
mil pessoas, ou quase dois Ma-
racanãs lotados.

A revelação dos nomes acon-
teceu nesta quarta-feira (27) 
com o maior show de drones da 
história do Paraná, que acon-
teceu sobre o Palácio Iguaçu. 
Os ritmos serão bem variados, 
passando pelo rock nacional de 
Titãs, o pop rock de Jota Quest, 
o samba do Sorriso Maroto, o 
pagode de Péricles e Alexandre 
Pires, a moda caipira de Rio Ne-
gro & Solimões e o sertanejo de 
Michel Teló, Matheus & Kauan, 
Guilherme & Santiago, João 
Bosco & Vinícius, Fernando & 
Sorocaba, César Menotti & Fa-
biano, e vários outros.

O primeiro final de semana 
terá Jota Quest, Péricles e Ma-
theus & Kauan em Matinhos, 
de sexta-feira a domingo (10 a 
12 de janeiro), na arena que será 
construída nas proximidades 

agora poder ver de pertinho as 
imagens se formando é outra 
história”, contou. “Eu acho que 
vai ser um verão com muitas 
opções para fazer. Vamos des-

cer para acompanhar os Titãs 
e o César Menotti & Fabiano”, 
revelou Kauna, fazendo refe-
rência a duas atrações já con-
fi rmadas.
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MON promove em
dezembro ofi cina gratuita sobre 
experiência com tinta acrílica

Pintura: Pintura: Os participantes terão a oportunidade de experimentar a pintura Os participantes terão a oportunidade de experimentar a pintura 
em diferentes superfícies, como o tecido e acetatoem diferentes superfícies, como o tecido e acetato

Paraná
AEN 

O
MUSEU Oscar Niemeyer 
(MON) ofertará ao pú-
blico uma experiên-
cia artística com tinta 

acrílica no dia 4 de dezembro. 
O “Laboratório de Experiências: 
Tinta acrílica” terá duas sessões, 
às 10h30 e às 14h30. A segunda 
contará com intérprete de Libras. 
Para participar não é necessário 
conhecimento prévio em arte.

par. As inscrições serão liberadas 
com 15 minutos de antecedência, 
seguindo a ordem de chegada, e 
estarão sujeitas à lotação.

MON 
O Museu Oscar Niemeyer (MON) 
é patrimônio estatal vinculado à 
Secretaria de Estado da Cultura. 
A instituição abriga referenciais 
importantes da produção artís-

Catarina Franceira/AEN

tica nacional e internacional nas 
áreas de artes visuais, arquitetu-
ra e design, além de grandiosas 
coleções asiática e africana. No 
total, o acervo conta com aproxi-
madamente 14 mil obras de arte, 
abrigadas em um espaço superior 
a 35 mil metros quadrados de área 
construída, o que torna o MON o 
maior museu de arte da América 
Latina.

Nesta atividade, os participan-
tes terão a oportunidade de expe-
rimentar a pintura em diferentes 
superfícies, como o tecido e ace-
tato, e de utilizar uma espátula 
para criar diversas possibilidades 
artísticas.

A ofi cina é recomendada para 
maiores de 3 anos. Menores de 14 
anos precisam estar acompanha-
dos de um adulto para partici-

SERÁ DIA 4, QUARTA-FEIRA, EM DUAS SESSÕES, ÀS 10H30 E ÀS 14H30. 
PARA PARTICIPAR NÃO É NECESSÁRIO CONHECIMENTO PRÉVIO EM ARTE. 
AS INSCRIÇÕES SERÃO LIBERADAS COM 15 MINUTOS DE ANTECEDÊNCIA, 
SEGUINDO A ORDEM DE CHEGADA

Entre elas, Enedina Alves 
Marques, a primeira 
mulher negra a se formar 
em Engenharia Civil no 
Brasil (1940), que enfrentou 
preconceitos de gênero, raça e 
classe. Outro exemplo é Julia 
Augusta de Souza Wanderley, 
pioneira no magistério e a 
primeira diretora mulher 
de uma escola estadual no 
Paraná (1914)

AEN 
Paraná 

●A nova exposição do Arquivo 
Público do Paraná, departamen-
to ligado à Secretaria estadual da 
Administração e da Previdência, 
“Raízes Paranaenses: A Conquis-
ta do Feminino” foi aberta nesta 
quarta-feira (27), na sede do Ar-
quivo. A mostra celebra a força e 
a herança cultural das mulheres 
paranaenses e ficará em cartaz 
até o fi nal de fevereiro (com pau-
sa entre 20 de dezembro a 5 de 
janeiro). Com entrada gratuita, é 
um convite para revisitar a his-
tória de mulheres que romperam 
barreiras e deixaram legados que 
inspiram as novas gerações.

A exposição destaca a trajetó-
ria de 12 mulheres paranaenses, 
como Enedina Alves Marques, a 

primeira mulher negra a se for-
mar em Engenharia Civil no Bra-
sil (1940), que enfrentou precon-
ceitos de gênero, raça e classe em 
uma época de grandes desafi os. 
Outro exemplo é Julia Augusta 
de Souza Wanderley, pioneira no 
magistério e a primeira diretora 
mulher de uma escola estadual 
no Paraná (1914), e a escritora 
Chloris Casagrande Justen, pri-
meira mulher a presidir a Acade-
mia Paranaense de Letras (2012).

Entre as homenageadas, a pri-
meira desembargadora mulher 
do Tribunal de Justiça do Paraná, 
Regina Helena Afonso de Olivei-
ra Portes (1999), participou da 
abertura da exposição. “É uma 
homenagem muito bonita e faz 
lembrar toda minha trajetória. 
Advoguei por 20 anos, juíza e 
desembargadora. É uma emo-
ção estar ao lado de mulheres 
como essas e acredito que essa 
exposição pode inspirar outras 
mulheres reforçando onde elas 
podem chegar”, disse.

Com documentos históricos, 
fotografi as e outros registros do 
acervo do Arquivo Público, a 
mostra vai além de destacar con-
quistas individuais e apresenta 
lutas coletivas das mulheres em 
busca de maior equidade, justiça 
e protagonismo social.

“O Arquivo Público do Paraná 

Roberto Dziura/AEN

reafi rma seu papel como guar-
dião da memória e da identidade 
do nosso Estado. Ao celebrar a 
trajetória dessas mulheres, con-
vidamos o público a refl etir sobre 
as barreiras que ainda precisam 
ser superadas e a se inspirar na 
força dessas histórias”, ressaltou 
Kassia Cavalari Basso, chefe do 
departamento do Arquivo Públi-
co do Paraná.

Para a controladora-geral do 
Estado, Leticia Ferreira da Silva, 
a exposição é uma oportunida-
de de reflexão. “Acho que nós 
chegamos onde estamos hoje 
por conta dessas mulheres. É 
uma exposição para celebrar-
mos e pensarmos nos legados 
que deixaremos para as novas 
gerações”.

A mostra está aberta ao públi-
co de segunda a sexta-feira, das 
9h às 12h e das 13h às 17h, na sede 
do Arquivo Público do Paraná, na 
Rua dos Funcionários, 1796, no 
bairro Cabral, em Curitiba.

Organização
A mostra é promovida pelas Se-
cretarias da Administração e da 
Previdência, e da Cultura, com 
o patrocínio da Fomento Paraná, 
Fecomércio e Sicredi, além de 
contar com o apoio cultural do 
Mercado das Pulgas de Curitiba e 
do Sindicato dos Permissionários 

Mostra no Arquivo Público Mostra no Arquivo Público 
destaca mulheres que romperam destaca mulheres que romperam 
barreiras e deixaram legadosbarreiras e deixaram legados

Centrais Abastecimento Alimen-
tos (Sindaruc).

De acordo com o secretário da 
Administração e da Previdência, 
Claudio Stabile, o Arquivo Pú-
blico tem se posicionado como 
um importante guardião da his-
tória do Estado. “E, dessa forma, 
abrir as portas do Arquivo para a 
população, por meio de exposi-
ções culturais, é uma maneira 
de mantermos viva a nossa his-
tória”, salienta.

Tinta acrílica
-Data: 4 de dezembro
-Horário: Sessão 1 - 10h30 às 12h; Sessão 2 - 14h30 às 16h 
(com Libras)
-Espaço de Ofi cinas | Subsolo do MON
-Inscrições liberadas com 15 minutos de antecedência, 
seguindo a ordem de chegada, sujeitas à lotação.
-Museu Oscar Niemeyer- Rua Mal. Hermes, 999 - Centro 
Cívico - Curitiba

SERVIÇO

Laboratório de Experiências:

“Raízes Paranaenses: A Conquista do Feminino”
-Data: até fevereiro
Horário: de segunda a sexta-feira, das 9h às 12h e das 13h 
às 17h
Endereço: Rua dos Funcionários, 1796 – Cabral, Curitiba
Entrada gratuita

SERVIÇO

Exposição 
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“Fake-News: A Comédia”
Apresentações: 28, 29 e 30 
de novembro de 2024, às 
21h00
Local: Glauco Flores de Sá 
Brito (Miniauditório)
Preço do ingresso: R$ 60,00
Venda de Ingressos: Disk 
Ingressos

Programação

SERVIÇO

Daniel Castellano/Secom Curitiba 

F
ÁBIO SILVESTRE, cria-
dor de “O Bêbado”, um 
dos clássicos da comédia 
de Curitiba, agora espa-

lha “Fake-News: A Comédia” 
pelos palcos de Curitiba. As 
mais de 200 mentiras da comé-
dia serão contadas no auditório 
Glauco Flores de Sá Brito (Mi-
niauditório), nesta sexta (29) e 
sábado (30), às 21h.

sumido e talentoso contador 
de histórias, Silvestre tem Seu 
Severino, que conta a história 
de sua fuga da pequena Catin-
gueira no sertão da Paraíba até 
chegar em Curitiba em cima de 
uma moto Yamaha CG 125 em 
apenas 8 horas.

Paraná
AEN

Maravilha, um cego que tem 
visões do fi m do mundo, e do 
Pastor Pereio que entrega todo 
seu currículo e conta exatas 66 
mentiras em menos de 10 mi-
nutos.

Em uma homenagem a Aria-
no Suassuna, mentiroso as-

Dramaturgia:Dramaturgia: 
Conduzindo a plateia Conduzindo a plateia 
em um passeio pela em um passeio pela 

história da mentira, da história da mentira, da 
pré-história até os dias pré-história até os dias 

de hoje nas redes sociais de hoje nas redes sociais 
ela virou um negócio: ela virou um negócio: 

monetizado e lucrativomonetizado e lucrativo

“Fake-News”, 
peça de Fábio Silvestre sobre a mentira

Teatro Guaíra será palco de 

A MENTIRA É A GRANDE PROTAGONISTA DO SHOW. EM SEU DÉCIMO 
SOLO CÔMICO, FÁBIO SILVESTRE MESCLA STAND UP E PERSONAGENS, 
CONDUZINDO A PLATEIA EM UM PASSEIO PELA HISTÓRIA DA MENTIRA. 
AS MAIS DE 200 MENTIRAS DA COMÉDIA SERÃO CONTADAS NO AUDI-
TÓRIO GLAUCO FLORES DE SÁ BRITO (MINIAUDITÓRIO), NESTA SEXTA 
(29) E SÁBADO (30), ÀS 21H

Mentira é a grande protago-
nista do show. Em seu décimo 
solo cômico, Fábio Silvestre 
mescla stand up e personagens, 
conduzindo a plateia em um 
passeio pela história da men-
tira. Da pré-história até os dias 
de hoje nas redes sociais ela vi-
rou um negócio: monetizado e 
lucrativo.

Em cena, também desfilam 
personagens que se defendem 
ou se garantem com a mentira. 
Casos do coach Fake Nilson, do 
ex-jogador de futebol Resenha, 
famoso por ter sido reserva 
em toda a sua carreira, Stevie 

Uma novidade dessa tempo-
rada é a inserção de dois bone-
cos: um anjinho e um diabinho 
ajudam o narrador a escolher 
a hora de dizer a verdade e a 
hora de mentir pra não perder a 
piada, salvar a pele, o emprego 
ou um casamento. 

Com o tema “De Ontem, 
de Hoje” as apresentações 
celebram o diálogo entre 
a música renascentista e 
contemporânea.O público 
pode assistir nesta sexta-feira 
(29), às 20h, e sábado (30), às 
18h30, na Capela Santa Maria

Secom 
Curitiba 

●“Um concerto para o curiti-
bano se emocionar. São músi-
cas bonitas e imperdíveis para 
quem gosta de canto coral”, 
assim definiu o concerto Ma-
rilia Vargas, regente desta se-
mana dos concertos do Coro da 
Camerata Antiqua de Curitiba. 
Com o tema “De Ontem, de Ho-
je” as apresentações celebram 
o diálogo entre a música renas-
centista e contemporânea.

O público pode assistir nesta 
sexta-feira (29), às 20h, e sá-
bado (30), às 18h30, na Capela 
Santa Maria.

Marília, que também é uma 
das sopranos mais aclamadas 

de sua geração, destacou o cui-
dado estético e expressivo que 
busca imprimir em seu traba-
lho. “Tento trazer o que aprecio 
muito enquanto cantora, que é 
o cuidado com o texto, a eloqu-
ência das palavras, a sonorida-
de e o afeto com o que estamos 
cantando”, disse. 

Entre as músicas de desta-
ques está a estreia mundial de 
Motetos do Pretérito, de Antô-
nio Ribeiro, composta a pedido 
da maestra Naomi Munakata, 
falecida em 2021. O compositor 
estará presente nos concertos. 

Além disso, o programa traz 
obras de compositoras mu-
lheres, incluindo a americana 
Caroline Shaw, cuja música re-
fl ete uma abordagem moderna 
e sensível da música coral e a 
jovem compositora brasileira 
Juliana Ripke, cujo talento tem 
conquistado reconhecimento 
nacional, também terá uma pe-
ça executada. Segundo Marília, 
“o público vai descobrir uma 
compositora brilhante”.

O repertório abrange ainda 
obras icônicas como Northern 

Secom

Lights, do norueguês Ola Gjei-
lo, e duas interpretações do 
clássico texto sacro O Magnum 
Mysterium. A música tradicio-
nal sul-africana Indodana, que 
simboliza a conexão interconti-
nental, e peças de José Penalva, 
em homenagem ao seu cente-
nário, e Ernani Aguiar também 
fazem parte do programa. 

Marília Vargas: 
soprano e regente 
Com uma carreira consolidada 
como soprano e regente, Ma-
rília Vargas é uma das artistas 
mais ativas da música clássi-
ca brasileira. Sua experiência 
abrange óperas, concertos e 
gravações no Brasil e na Eu-
ropa. Recentemente, esteve à 
frente de produções aclamadas 
como Dido e Enéas, de Purcell, 
e a estreia da ópera Auto da 
Compadecida com a Orquestra 
Ouro Preto. 

Coro da Camerata 
Antiqua de Curitiba 
Fundado em 1974, o Coro da 
Camerata Antiqua de Curitiba 

Com regência de Marília Vargas, concerto Com regência de Marília Vargas, concerto 
da Camerata Antiqua de Curitiba une da Camerata Antiqua de Curitiba une 
clássicos e estreias na Capela Santa Mariaclássicos e estreias na Capela Santa Maria

é reconhecido pela sua versati-
lidade e excelência. Neste ano, 
o grupo celebra seus 50 anos, 
marcados por apresentações 
históricas, incluindo um con-
certo recente no prestigiado Te-
atro Colón, na Argentina. – Coro da Camerata Antiqua de Curitiba 

Sexta-feira (29), às 20h, e sábado (30), às 18h30
Capela Santa Maria Espaço Cultural (Rua Conselheiro 
Laurindo, 273, Curitiba – PR) 
Ingressos: Disponíveis pelo site ZET ou na bilheteria da 
Capela Santa Maria

SERVIÇO

Concerto De Ontem, de Hoje


